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НАША ИСТОРИЯ

ПРО ПОСТУПЛЕНИЕ 

Вова Савинов: В гимназию я попал... еле-еле, 
чего уж там. Мне повезло, что через несколько дней 
после экзамена пара кандидатов в гимназисты, сто-
ящих выше меня в рейтинге после вступительного 
экзамена (один из самых сложных и важных тестов 
в моей жизни и по сей день!), по какой-то причине 
отказались от обучения. И вот, я втиснулся в завет-
ное число. Кстати, а сколько там брали тогда в 6-е 
классы? 50 учеников, да? Ну вот… и я с вами. Зато 
я прекрасно помню, как меня ТРЕНИРОВАЛИ 
перед поступлением. Спасибо маме за это. Это для 
неё. Круто всё сложилось, в общем.

Ксюша Шестакова: Помню, что во вступи-
тельном тесте в 610-ю в наш год было задание со-
поставить имена известных отечественных и ино-
странных писателей с их фамилиями и наоборот. 
К имени Мария я в начало подставила «Эрих» и 
смогла тогда дописать фамилию Ремарк. Меня по-
том спрашивали, действительно ли я до поступле-
ния прочитала «Трех товарищей». На самом же 
деле мне просто очень нравилось то, как было из-
дано собрание сочинения Э.М. Ремарка, имеющее-
ся у меня дома, и благодаря этому я выучила ФИО 
писателя.

Саша Ростовцев: Поступал я поначалу в 
СХШ (среднюю художественную школу при Ака-
демии художеств), в которую тоже надо было сда-
вать целую тьму профильных экзаменов (после 
пятого-то класса!) по живописи, рисунку и компо-
зиции. Педагоги, которые занимались со мной бес-
платно, «лишь бы мальчик учился», мама и почти 
все ее друзья настаивали на художественной карье-
ре, творческой природе моей натуры, склонности 
к искусству и т.п. и были явно не готовы к такому 
повороту событий, как выбор в пользу Класси-
ческой гимназии. Я хотел учить латынь и древне-
греческий, а судьба Гойи и Дюрера, которых мне 
в свое время приходилось копировать, как оказа-
лось, манила меня куда меньше, чем возможность 
прикоснуться к древней истории «изнутри», че-
рез языки, на которых вещали древнеримские ора-

торы и слагали стихи греческие поэты. Так в воз-
расте десяти лет от роду я сделал выбор, который 
определил всю мою дальнейшую жизнь.

Маша Журбина: Как, наверное, большин-
ство из читающих в курсе, моя мама работала в 
гимназии, пока мы там учились и некоторое время 
потом. Пришла она туда немного раньше меня – я 
тогда училась в 5 классе. Она стала классным руко-
водителем моего приятеля Феликса. От него и от 
мамы я слышала самые невероятные и восторжен-
ные отзывы о гимназии. Языки и лингвистические 
задачки нравились мне уже тогда, прибавить к это-
му еще и рассказы об учителях, которые действи-
тельно учат (а не поучают, как в моей школе) и не 
ругают Феликса за развязанные шнурки, о боже-
ственных булочках с корицей и т.п. – и образ школь-
ного рая на земле готов. Угадайте, про что я напи-
сала, когда на уроке литературы в моей школе мы 
писали сочинение «Школа моей мечты». Сейчас 
я понимаю, что это была крамола и бестактность, 
но самое удивительное, что учительница похвали-
ла меня, зачитала сочинение классу (!) и спросила 
потом в привате, можно ли в эту чудесную школу 
устроиться работать. Помню, что в сочинении как 
один из феноменов гимназии отдельно отметила 
дружбу между  девочками и мальчиками, которая 
для нашего 5 «б» была полнейшим нонсенсом.

  
Саша Нестеренко: В гимназию попал почти 

случайно, потому что не прошел в АГ, а в гимназии 
кто-то таки отказался, и я проскочил из списка за-
пасных. Интересно, что учиться до того было не-
интересно и вообще я не понимал, зачем мне куда-
то из родной 92-й от своих товарищей-гопников, 
но уже через годик все стало понятно, учеба под-
тянулась вслед за пониманием.

Лиза Белявская: Искали хорошую школу. Не 
было ни интернета, ни рекомендации знакомых, 
а просто мама моя услышала рекламу в метро на 
эскалаторе. Ровно за год до поступления в гимна-
зию я уже меняла школу, и адаптация на новом ме-
сте была очень тяжела. Поэтому идею повторить 
попытку я восприняла в штыки, и мама просто 
взяла меня «на слабо»: давай, мол, попробуй, на-
пиши, посмотрим на результат. Я не слишком ста-

ралась на тесте. Зато отчетливо помню, как в пере-
рыве мы, мелкие и напуганные, стоим в коридоре 
по стеночкам, а проходящая мимо училка говорит: 
«Бедные, вы бы хоть побегали!» Это меня по-
трясло, как же так, НЕЛЬЗЯ же бегать! Поступи-
ла, помнится, решив задачу про изогнутую прово-
лочку, у которой был высокий рейтинг. Остальное 
почти все прос...ла :)

Саша Ютанова: Успев к моменту поступле-
ния в гимназию сменить три школы (не потому 
что я такая неуживчивая, а потому что родители у 
меня такие экспериментаторы), предложение пе-
рейти в очередную школу я восприняла спокойно. 
Сдавать экзамены – так сдавать экзамены. Помню, 
сидела, готовилась, решала всякие забавные задач-
ки, писала изложения про загадочных квесторов и 
преторов и про полоски на их тогах. Раз уж надо 
проходить какие-то вступительные испытания, то 
было решено поступать сразу в две школы – в АГ 
и, собственно, в 610-ю. Сначала были тесты в АГ. 
Мне там категорически не понравилось, там была 
большая неуютная поточная аудитория, неудоб-
ные скамейки и вообще. Поэтому туда я не посту-
пила. После этого настал черед гимназии. Оценив 
приветливый первый этаж с деревянными жизне-
радостными стендами и врезавшись с разбегу в 
директора по пути в аудиторию, я благополучно 
поступила.

Катя Лысенко: В гимназию я попала благода-
ря маме: сначала она настояла на сдаче экзаменов 
(«Просто так, чтобы попробовать»), я хотела на-
рочно их провалить, но на вопросы отвечать оказа-
лось интересно. Помню что-то про конструкцию 
из проволоки, которую нужно было представить 
себе с разных сторон и про пословицы, где я от-
ветила, что голова бывает «огородная». Когда вы-
яснилось, что я поступила, мама буквально силой, 
несмотря на мои протесты и слёзы, перевела меня 
в новую школу. Я очень благодарна ей за это реше-
ние. Без гимназии я, как, наверное, и многие мои 
одноклассники, была бы совершенно другим чело-
веком.

Аня Иванченко: Ужасно не хотелось идти в 
новую школу, не понимала, зачем нужно перево-
диться из родной средней общеобразовательной, 
тем более приходилось второй раз подряд учиться 
в шестом классе. 

Таня Сергеева: Узнала о существовании гим-
назии от знакомого в кружке истории искусств при 
Русском музее. Решила попробовать свои силы, бу-
дучи еще в 4-м классе – к сожалению, была в топ-
пятерке не поступивших. На следующий год снова 
решила не сдаваться. Как сейчас помню – пришла 
с жуткой аллергией: глаза слезились, чихала каж-
дые 5 минут, но альтернатива была удручающая – в 
первой школе вводили с сентября новую форму – 
бордовые пиджаки… Как вспомню, так вздрогну. 
Форма – это, конечно, не катастрофа, но для меня 
это почему-то явилось апогеем недостатков обра-
зовательной системы в то время – все должны были 
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хотела нарочно провалить тест, 
но на вопросы отвечать оказа-

лось интересно
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на кораблике. Нет, катался, наверное. Не помню. 
Эта викторина с Лурье. Жуть и позор. Какая-то 
была заминка с высадкой на берег. Не? В общем, 
смутно всё помню. Зато отлично помню, как у меня 
сразу не заладились отношения с Львом Яковле-
вичем. Вот стою я у ступенек крыльца гимназии,  
в первом ряду, вокруг толпа. Лурье на крыльце 
у микрофона. И тут мне в микрофон: «… а Вы, 
молодой человек, выньте руки из карманов!»  
Я в шоке. Да что такого-то, подумал я и покраснел. 
В общем, выделился, мда.
А потом было распределение по классам. Забавно. 
Никто никого не знает. Но все надеются, что по-
везет и в его класс определят самых клевых чува-
ков. Наверное, где-то рядом стояла Джоан Роулинг 
и подглядела эту сцену для своей первой книги  
о Гарри Поттере. Ну а потом нас пустили внутрь, 
и понеслась!

Аня Иванченко: Первое сентября обещало 
быть кошмарным днем: дождь, нечего надеть, надо 
куда-то идти, с кем-то общаться, депрессняк. Первой 
познакомилась с М. Казанской, точнее нас познако-
мила Ванда Пятровна. Самое яркое впечатление: как 
дождевой водой облило с крыши водного трамвайчи-
ка сопровождавших нас старшеклассников.

Вероника Никитина: В гимназию я попа-
ла только в восьмом классе, и потому вливание  
в коллектив получилось не сразу. В самый же мой 
первый день весь альфа, обитавший тогда на чет-
вертом этаже, высыпал играть в догонялки. Это 
было очень громко и совершенно безбашенно, 
дым стоял столбом, и вся игра скорее напомина-
ла стихийное бедствие.  Долгое время после этого  
я диких одноклассников несколько побаивалась, 
а подружилась только с Марией – она была тише, 
чем остальные и очень рассудительной, поэтому ее 
я как-то боялась меньше. Спасибо Марии – без нее 
мне тогда бы было очень одиноко. Думаю, одно-
классникам я казалась тихим замученным ботаном, 
так что неприязнь была взаимной.
Родной гимназия мне стала только во второй за-
ход. Поучившись в Аничковом лицее три месяца,  
я поняла, что по сравнению с бесконечной физи-
кой и математикой в лицее жизнь гимназия была 
не так уж и плоха. Греческий был как-то намного 
понятнее математики и физики. Поэтому я попро-
силась назад, и меня взяли! Тут уже все пошло как-
то легче.

Маша Григорькина: Помню смутно: кора-
блик, какой-то спич на латыни, Никита Федулов, 
Светлана Николаевна, 40-й кабинет. По-моему, 
самым приятным впечатлением того дня была как 
раз таки Светлана Николаевна, молодая, весёлая, 
солнечная что ли. Она стала нашим классным ру-
ководителем и вела у нас латынь. Латынь, кстати, 
не вызывала у меня особого душевного смятения, 
ведь все учили её с нуля, а вот английский …

Саша Ютанова: В этот день почему-то очень 
волновалась. Так что даже в метро голова закру-
жилась, и меня заботливо усадили какие-то сер-
добольные бабушки-пенсионерки. Но потом все 
встало на свои места. На кораблике познакомилась 
с Полинкой Полетаевой. Вдвоем сразу стало как-то 
проще. Потом было что-то вроде «линейки» у зда-
ния гимназии, потом игра с Лурье. В конце концов, 
мы очутились в 40-м кабинете, где нас ждали Свет-
лана и Людмила Николаевны. Как сейчас помню: 
«Здравствуйте, ребята, это Светлана Николаевна, 
а я – Людмила Николаевна, но мы не сестры!»

ПРО ПЕРВЫЕ ЗАНЯТИЯ 

Катя Лысенко: 1-ого сентября у Медного 
всадника мы познакомились с Ирой Можаевой 
(она была в пушистом сиреневом свитере и на го-
лову выше меня) и договорились на следующий 
день сесть вместе. Я пришла раньше и заняла ме-
сто за первой партой среднего ряда, откуда меня 
тут же, не церемонясь, выгнал Влад Малофеев. В 
поисках свободной парты пришлось ретироваться 
на задворки, казалось, все друг друга уже знают, и 
было не по себе. И тут подошла девочка, кажется, 
еще более смущенная, чем я, и робко спросила раз-
решения сесть вместе - отказать мне показалось 
невежливым. Так началась большая дружба: шесть 
лет мы провели плечом к плечу в школе, и потом 
еще шесть в институте. 

Маша Григорькина:  До сих пор помню тот 
ужасный текст «The Farm», который нам задали 
перевести после первого же урока, целая страни-
ца! И всё на английском! Для девочки, все познания 
которой в этом языке ограничивались стихотворе-
нием про мячик, выученным в пять лет, это было 
большим потрясением. Правда, не таким большим, 

как появление мышей посреди урока латыни. Мы-
шей я боялась, да и сейчас недолюбливаю, а они 
бац! и давай карабкаться вверх по занавеске, око-
ло которой я сидела. «Так вот кто неделю шуршал 
под батареей*», –  подумала я и быстренько пере-
села за парту в среднем ряду, а мальчики (вроде, 
Коля Инкатов и кто-то ещё) стали радостно ловить 
бедное животное.  
*тут надо заметить, что батареи в 40-м кабинете 
были зашиты стенными панелями, так что под ба-
тареей у мышек получилось отличное гнёздышко.

Ксюша Шестакова: В шестом классе, помню, 
ходили с мамой в БАН искать вменяемую географи-
ческую карту соответствующего времени для того, 
чтобы отметить на ней маршрут странствий Одис-
сея. Библиотекари в ответ на вопрос «Где ее взять?» 
с сочувствием уточняли: «610-я школа, да?»

Аня Иванченко: Круги Эйлера – программа 
первого семестра высшей математики в шестом 
классе – это сильно. А еще ярко запомнилось то, 
как Изабелла Марксовна кинула в кого-то мелом за 
цитату из «Особенностей национальной охоты».

Вера Дронь: 1 сентября ни с кем из своего 
класса я не познакомилась, потому что весь день 
общалась только с одноклассницей из прошлой 
школы, которая поступила в альфа. На первый 
урок я шла с волнением и очень боялась, что все из 
бета уже подружились друг с другом, нашли себе 
соседей по парте, а мне придется сидеть одной без 
всякой надежды на компанию. Возможно, так бы 
оно и случилось, если бы Ира Можаева не опоздала 
в школу (за что я до сих пор ей признательна). Вме-
сто неё с Катей села я, и, надо сказать, наш союз 
отличался особым постоянством: кажется, больше 
никто в классе не мог похвастаться тем, что за все 
школьное время ни разу не менял соседа по парте.

ПРО ВАЖНЫЕ СОБЫТИЯ
Полина Полетаева: Эпохальным событием 

для меня была смена завуча школы, когда мы были 
в 11 классе. Помню свое удивление, когда нас, уче-
ников, вдруг стали отмечать на каждом уроке, за-
писывать, кто опоздал и кто не пришел, когда за 
нами установили более строгий контроль, чем был 
до тех пор. Тогда изменилась атмосфера всей гим-
назии.

Гульназ Яминова: Наша классная дама при-
шла к нам и сказала, что вот, такое горе, Киря Лихо-
дедов попал под машину. Это был 10-й класс. Я была 
страшно зла на ЛН, потому что вместо того, чтобы 
сказать, что Киря попал, конечно, под машину, но 
он в сознании и все более или менее хорошо, она 
выдержала паузу и до хороших новостей добралась 
нескоро. Потом, конечно, были походы в больницу 
всем классом и группами поменьше. Больничный 
персонал не хотел нас пускать к Кире, объявив, что 
почему-то лицам до 16 в палату к больным нельзя. 
Ну, мне как раз уже было 16 .

быть одинаковыми. Начиная со школьной формы 
и заканчивая мировоззрением. Поэтому устав от 
гонений за красную, импортную (а не серую, со-
ветскую) куртку и свое толкование лирики Пуш-
кина, на вступительных экзаменах выложилась на 
все 100. И прошла. 

Полина Полетаева: Наша семья переехала 
в Петроградский район, и мне нужно было посту-
пить в одну из школ этого района. В процессе вы-
бора школы выяснилось (а это было за день дней 
до вступительных экзаменов), что недалеко есть 
такая «Классическая гимназия» и что там дают 
очень хорошее образование. О вступительных эк-
заменах ходили страшные слухи. Многие говори-
ли, что в гимназию почти невозможно попасть с 
первого раза. Поэтому на экзамен я шла в весьма 
нервном состоянии. Когда я сдала свою работу, я 
была уверена, что не поступила. Поэтому я была 
поражена, когда выяснилось, что меня приняли-та-
ки  в гимназию.

Гульназ Яминова: О школе моя мама услыша-
ла по радио, которое было установлено над нашим 
столом в гигантской коммунальной кухне. Там всег-
да было очень шумно, радио было тихим, и как мама 
умудрилась что-то услышать, я не знаю. Потом она 
поехала в гимназию, переписала старые задания и 
посадила меня готовиться. Первый экзамен я сдала 
не очень удачно и оказалась среди кандидатов (т.е. 
тех людей, которых берут в школу, если кто-то из 
первых 50 результатов отказывается). Если я все 
правильно помню, спорным моментом было мое 
изложение и ответы на вопросы к нему, что-то там 
про множества и то ли что это слишком рано, то ли 
что решений два. Папа ходил в школу за правдой, 
спорил с каким-то математиком (который позже 
оказался Бурячко), они вместе звонили кому-то в 
университет. В общем, в школу я тогда не попала, 
зато папа всем запомнился, а спорных вопросов в 
изложении следующего года не было. 
На следующий год я поступала из 6-го класса в 6-й. 
Мама уже никуда меня переводить не хотела, мы 
обе хотели поскорее на лето к бабушке, потому что 
в моей старой школе учебный год тогда закончил-
ся в середине мая, но папа названивал из Грузии 
и строго требовал хотя бы сходить на экзамен. Я 
поступила, но никто не обрадовался, потому что 
мама тогда не знала, что в гимназию можно посту-
пать из 6-го в 6-й, если оказаться в числе первых 
25 результатов. Я оказалась в первой пятерке то ли 
первым, то ли вторым номером. Но это я узнала 
уже в сентябре. А тогда, в начале июня, моя мама 
и моя классная руководительница из 206-й школы, 
Любовь Израилевна, сидели и подделывали мое 
личное дело, чтобы изобразить, что я только что 
окончила 5-й класс. Как позже выяснилось, все эти 
старания были напрасными, потому что мою фа-
милию помнили с прошлого года. Зато маме было 
сказано, что в ней пропал фальшивомонетчик.

Наташа Титова: В гимназию я попала в тре-
тьей четверти 8 класса, потому что у ООАГ, где я 
училась до этого, отобрали здание и не спешили 
возвращать назад. Была зима. Я уже полгода как не 
ходила в школу, дни проводила на диване с книж-
кой, ходила в музыкальную школу, перезванивалась 
с одноклассниками и искренне считала, что боль-
шего нельзя требовать от образования. Как вдруг 
родители решили, что пора этой распрекрасной 
жизни положить конец. Меня отвели на собесе-
дование в гимназию, где сказали, что за месяц мне 

нужно подготовиться к экзаменам по алгебре, гео-
метрии, латыни и английскому, а греческий нам с 
Вероникой Никитиной так уж и быть простят до 
лета. Радости я особой не почувствовала. К тому 
же папа выяснил, что я не умею складывать дроби. 
Короче говоря, новогодние каникулы прошли в пе-
чали – я читала тексты про Энея и Пирра, потом 
пыталась постичь арифметику множеств, а перед 
сном снова читала про Энея и думала, что дальше 
будет только хуже. Ну, потом экзамены я сдала, 
меня взяли в гимназию, и все оказалось не так уж 
страшно.

ПРО 1 СЕНТЯБРЯ
Наташа Кудрявцева: Для меня этот день 

был полон сюрпризов. Кораблик почему-то отпра-
вился не с  той пристани, на которой я его долго 
и безуспешно ждала, ну и тогда я поехала в гим-
назию на троллейбусе. Я даже точно не знала, где 
выходить, и решила спросить у девочки, сидящей 
рядом  –  это оказалась Соня Лурье. Она, конечно, 
не бросила меня на произвол судьбы и  показала 
мне дорогу в школу. Дальше все было как-то очень 
сумбурно, я только помню, что на торжественном 
разделении альфики-бетики на крыльце я пошла к 
бетикам, а потом пыталась перебежать к альфикам, 
окончательно запуталась, и уже разобралась, когда 
мы разошлись по классам.

Маша Пляцковская:  Помню, что села с Та-
ней Алексеевой за парту у окна. Светило яркое-яр-
кое солнце.

Лиза Белявская: Первого сентября была 
омерзительная погода. Вставать пришлось рано, к 
кораблику я была сонная и недовольная. Помню, 
что мне было не по себе, куча незнакомого народа, 
кто-то уже активно дружился, а кто-то был знаком 

раньше, как Женя с Аней. Познакомилась с Машей 
Самаховой и общалась только с ней. На фотогра-
фии из альфовского архива внезапно нашла себя на 
крыльце – с очень серьезным недовольным видом. 
Так и было, вся процедура меня напрягала.

Гульназ Яминова: Мне вот очень запомнился 
академбой и Киря Лиходедов, который, во-первых, 
раскачивался на стуле, и я все ждала, когда он упа-
дет, а во-вторых, время от времени говорил что-то 
невпопад, и Лурье, который вел игру и придумы-
вал правила на ходу, снимал нашему классу очки. Я 
помню вопрос про Ганнибала и Гамилькара и во-
прос про руководителя экспедиции, в рамках ко-
торой был раскопан (?) Тутанхамон, – страшное 
везение, потому что все лето я провела в Караба-
ше, где на русском есть только книги Майн Рида и 
журналы «Вокруг света», где как раз была статья 
про мистическую смерть всех участников тутан-
хамоновской экспедиции. Вообще, конечно, этот 
академбой – яркая иллюстрация к недавней статье 
в Financial Times о том, как по-разному себя ведут 
на совещаниях мужчины и женщины. Я выступала 
только тогда, когда точно знала правильный ответ. 
Киря – на всякий случай практически всегда.

Таня Сергеева: В гимназии пугало все, на-
чиная с обилия новых предметов и заканчивая ди-
ковинными ФИО: «Здравствуйте, дети. Я – ваша 
учительница математики. Зовут меня Амитина Из-
абелла Марксовна. Не Марсовна и не Марковна, а 
Марксовна. И мне дорога каждая буква моего от-
чества». Мало-помалу освоилась и привыкла.

Полина Полетаева: Я не помню толком, как 
происходило знакомство с будущими одноклассни-
ками. Помню только, что меня поразила атмосфера 
гимназии. У меня тогда создалось впечатление, что 
гимназия — это место где все равны, где стараются 
выпестовать таланты учеников, а не загубить их. 
Гимназия казалась как будто светлее, чем, напри-
мер, моя предыдущая школа.

Вова Савинов: На 1-м сентября у меня голова 
кружилась от впечатлений и эмоций. Я чувствовал, 
что я особенный. Ещё бы… такое пережить (для 
меня). Да я всегда был впечатлительным. И сейчас 
ещё осталось, кажется. Так вот, всё было в новинку. 
Поездка на кораблике вызвала дикий восторг, хотя 
бы потому, что до этого я, может быть, и не катался 

«не Марсовна и не Марков-
на, а Марксовна. И мне доро-
га каждая буква моего отче-

ства»

- все уже подружились, а мне 
придется сидеть одной без 

надежды на компанию



76

НАША ИСТОРИЯ НАША  АНТРОПОЛОГИЯ

от игры в дочки-матери, разве только роль отца/
мужа оказывалась более значительной. В дошколь-
ном детстве роль папы была не столь существенна 
и обычно либо вообще опускалась, либо отдавалась 
девочке. Здесь же был простор для (почти) настоя-
щих семейных страстей и драм. Я незамедлительно 
подала на развод. Следующий мой брак оказался 
плодовитым: три дочки – Рита Тарасова, Аня Ан-
дреева, третью не помню, и один сын – Вова Супо-
ницкий. Мы с Женей с удовольствием копировали 
все хрестоматийные атрибуты супружеской пары, 
включая семейные фото. Но если для меня все это 
оставалось в стенах школы, то мой муж редко выхо-
дил из этого образа. Как-то раз он пригласил меня 
в Филармонию и там во всеуслышание продолжал 
называть меня «дорогая» и в гардеробе, и в фойе, 
и в буфете. Помню, что страшно этого стеснялась.

 
Вова Савинов: У нас сначала было другое, но 

из той же оперы: кто есть кто из историй о транс-
формерах. А потом уже все «породнились»… 
Странный феномен. Я всегда этого сторонился де-
монстративно. Мне казалось это бредом, я просто 
не понимал, что происходит с ребятами. Смешно 
было слышать слова «муж», «жена», «мой сын» 
от школьников. Я думал, что семья-то была «вну-
триклассная», а как она разрослась на всю школу,  
я как-то упустил вовсе… Наверное, потому что 
каждую переменку убегал в спортзал играть в фут-
бол :)

Лиза Белявская: Моя школьная мама была 
Аня (не помню фамилии) на класс старше. Такая 
веселая девица с длинной косой, обвешанная фень-
ками. Впрочем, в моих воспоминаниях 6-7 класса 
все старшие были такие – патлатые и обвешанные, 
вне зависимости от пола. Она подошла ко мне как-
то и спросила, не хочу ли я быть ее дочкой, на что 
я согласилась с энтузиазмом. Потом она мне еще 
фенечку подарила, зеленую с белыми ромашками. 
Это было полный щенячий восторг!
В седьмом классе я всерьез задумалась о собствен-
ном семействе:) В «мужья» ко мне, естественно, 
попал Андрей Щ., а «детишек» мы выбирали вме-
сте. Дочкой стала Вера Пушная, а сыном – мальчик 
«Отражение», который ходил за Андреем хвостом 
и все время его передразнивал. С Веркой мы по-
том вместе играли в театре, и у меня сохранилась 
валентинка от нее. «Мамочка! Ты самая лучшая». 
Это был уже класс девятый.

Полина Полетаева: Моя «мама» была из 
моего же класса. Это была замечательная игра, и 
хочу сказать огромное спасибо тому человеку, кто 
выдумал генеалогию Классической гимназии, кто 
стал нашим «прародителем».

Маша Григорькина: Из родственников в 
школе у меня был только брат, Федя Есипович. Эта 
наша родственная связь установилась, когда вы-
яснилось, что мы с ним Аркадьевичи по отчеству. 
А для желающих породниться в альфа-классе я 
была просто «бабка». Вроде бы моими главными 
«внучкáми» были Саша Ютанова и Вовка Савинов.

Аня Иванченко: В плане генеалогии больше 
внимания уделялось созданию новых «ячеек об-
щества», было множество «брачных» скандалов: 
помнится, А.Ютанову практически насильно «вы-
давали замуж» за Д. Миронова. Неизменным оста-
валось только одно, вернее одна – бабушка Маша 
(Григорькина).

Саша Ростовцев: … меня гораздо больше ин-
тересовала генеалогия и иерархия трансформеров. 
Я был Оптимусом Праймом и никому сей славный 
титул отдавать не собирался. 

Саша Ютанова: Поначалу с генеалогией как-
то не сложилось. Наверное, меня пугали приходя-
щие старшеклассники. Потом началось строитель-
ство генеалогического древа внутри класса. Тут 
уже у меня появилась бабка Машка (Григорькина) 
и вроде как муж. Но про это помню плохо. Зато уже 
потом, попозже, когда мы стали постарше, прибе-
гали в большом количестве шестиклашки, которые 
очень хотели записаться в дети и внуки. Так что тут 
всеобщая бабка Машка делалась еще и прабабкой.

Наташа Кудрявцева: Никак не могла по-
нять, почему Кирилл Лиходедов оказался моим 
правнуком, но тем не менее это было именно так. 
Внуки, правнуки и правнучки появлялись как гри-
бы после дождя. Я была сама серьезной замужней, 
а потом разведенной дамой. 

ПРО ОДНОКЛАССНИ-
КОВ И ДРУГИХ 

 
Катя Лысенко: Помню, что на медосмотре 

перед 6 классом обратила внимание на хрупкую де-
вочку с косичками. «Рыжая и, похоже, тихоня, за-
дразнят же...» –  мысленно посочувствовала я. Че-
рез неделю, узнав Машу П. поближе, я удивилась, 
насколько обманчивым было первое впечатление.

Маша Григорькина: На физике, да и не толь-
ко на ней, Саша Ростовцев сидел рядом с Олегом 
Янсоном, ну а поскольку физика наука конкретная 
и ответов в задачах требует чётких и однозначных, 
а не получасового разговора на тему, то Алексан-
дру Александровичу она была явно не по душе. 
Олег же, напротив, отлично в ней разбирался. Поэ-
тому на контрольных обычно Янсон задачи решал, 
а Ростовцев эти ответы у него заимствовал, но и 
тут не обходилось без проколов. Попалась как-то 
им задача про сопротивление. До сих пор помню, 
как глумился физик, который, вероятно, догады-
вался про этот их симбиоз, когда обнаружил, что 
ответ Янсона R (сопротивление)=2 Ом в работе 
Ростовцева превратился в 20 метров.

Игнат Дьяков: Меня несколько лет мучил во-
прос, как же Саше удается иметь столь чудесные 
пышные и завивающиеся волосы. Они и без того 
приковывали мое внимание, а загадочность их по-
явления и сохранения будоражили воображение. 
Классе в одиннадцатом, понимая, что конец бли-
зок, а случая узнать тайну волос мне может и не 
представиться в будущем, я решился на отчаянный 
шаг – утром в гардеробе я дождался Сашу и спро-
сил ее напрямую: «Саша, а ты завиваешь волосы 
каждый день?»

Таня Сергеева: Часами могла заворожено на-
блюдать, как Вова Савинов цепляется лопатками за 
спинку скамейки.

Маша Пляцковская: Надо бы и про школь-
ную любовь не забыть. Мне вот в 8-9 классе жутко 
нравился Саша Сень. Вкупе со стандартным пере-
ходным возрастом это давала гремучую смесь в 
виде депрессивной девочки-подростка. А в 6 клас-
се мне нравился Кирилл Иванов. 

Ксюша Шестакова: В конце шестого или на-
чале седьмого класса дурацкое стихотворение, на-
писанное Верой Дронь и Катей Лысенко о моей 
воображаемой любви к Алику Троицкому и за-
читанное мне вслух в гардеробе (текст утерян), 
сделало нас с Верой врагами (мы, кажется, даже 
слегка подрались). Потом нас, помнится, помири-
ли совместные путешествия на трамвае от метро 
«Василеостровская» до школы. На самом же деле 
моей неразделенной школьной любовью с момен-
та совместной поездки в Париж по обмену был 
И. Борисенко из класса старше. Спасибо ему за 
домашние задания по алгебре и, кажется, физике, 
а также за тесты по анатомии (перешли по наслед-
ству). Маша Пляцковская, с которой мы сидели за 

ПРО ПОСЛЕДНИЙ ЗВОНОК

Вова Савинов: Не понимаю, почему мне по-
зволили играть директора… Сейчас думаю, что 
это было нескромно с моей стороны. Однако пере-
смотрев видео, я посмеялся. Неплохо ведь сыграл. 
А вообще такой сценарий сделали, такой праздник 
удался, столько всего наворотили – и мы, и учите-
ля. Прошло 10 лет, а я этого не чувствую. Разве что 
память подводит. Кстати, тот бледно-зеленый пид-
жак, в котором я был, потом использовался ещё 
пару раз, не более. Не прижился. А ведь он мне и 
сейчас впору. Может, на 10-летие надеть? Но пусть 
тогда Федя придет в соломенной шляпе и сандали-
ях!

Маша Журбина: Привожу текст песни, кото-
рой мы завершали наш капустник на «Последнем 
звонке» (слова мои, музыка – «Песня о встреч-
ном» Шостаковича).

Не знаем, смеяться ли, плакать,
в смятеньи сердца и умы.

А все почему – потому что
со школой прощаемся мы.

Мы славно отучились здесь 
шесть долгих лет.

Так здравствуй, университет,
ЛИТМО, привет!

Нам в новое тысячелетье 
судьба разрешила шагать.

Не можем найти междометья,
чтоб чувства свои описать.
Да здравствуют гимназии

 учителя – 
Подобных им не видела

 еще земля!
Мы сменку уже не наденем,
Не будем дежурить в кафе,
И больше уже за прогулы
Не светит нам аутодафе.
И все-таки как здорово

 нам было здесь!
Достоинств всех гимназии

не перечесть.
Пускай мы аорист забудем
и Ома не вспомним закон,

Но сердцем стремиться мы будем
в родной Петроградский район.

Увидимся со всеми мы
еще не раз.

Мы выпуск номер семь,
не забывайте нас!

ПРО ВЫПУСКНОЙ
 

Саша Нестеренко: Выпускной у меня полу-
чился отличный – никогда в жизни не носил костю-
ма, а тут как-то было неловко, пришлось одолжить 
у знакомого (одноклассника брата); так как с ко-
стюмами я был не знаком, мне не пришло в голо-
ву, что демонстрировать в нем позу «бакасана» 
(«поза журавля») – не лучшая идея. Штаны, кон-
кретно порванные на заду, не очень способствуют 
буйному веселью. С тех пор, конечно, я перестал 
быть таким скромным; сейчас бы я весело продол-
жил выпускной хоть в трусах, но тогда получилось 
неловко.

Катя Лысенко: Эскиз платья на выпускной я 
нарисовала в конспекте по истории прямо во время 
урока – и с этой тетрадкой пришла в ателье. К пла-
тью полагались туфли на высоких каблуках, каких 
я никогда не носила. В середине праздника ноги в 
них стали ныть, и веселиться и танцевать больше 
не хотелось. Меня выручила Настя Коваль. К тому 
моменту она уже переоделась в удобную одежду и, 
видя мои страдания, предложила поменяться обу-
вью. Остаток вечера я провела в прекрасном крас-
ном платье в пол и белых тряпичных кедах – и была 
очень довольна. Спасибо тебе, Настя! 

Маша Журбина: Вечером накануне вы-
пускного мы с Ирой вдруг спохватились, что для 
завтрашнего праздника от нашего класса не будет 
никакого творческого номера. А запомниться (ну 
и просто отблагодарить) хотелось. Так родились 

гимназические хокку, которые были зачитаны во 
дворе после вручения аттестатов. Три стихотво-
рения, соответствующие учебным временам года, 
одно про директора и одно торжественно-финаль-
ное.

(осеннее)
Осень настала.

Лица дежурных хмуры:
И это сменка?

(зимнее)
Авитаминоз

И простуда не дремлют.
А ты, гимназист?

(весеннее)

εὐδαίμων εἰμί!
Сегодня греческий сдал.

Славься, Жуковский!
 

Выйди в коридор  – 
Благоухание сада.

Ай да Бурячко-сан!

Разлили сакэ  – 
Нет, не на пол, по рюмкам  – 

Так пей, гимназист!
Учитель, и ты

Свои печали забудь,
С нами отведай.

Кончились хокку,
Как жизнь в гимназии наша,

Но мы вернемся!

НАША  АНТРОПОЛОГИЯ

ПРО ГИМНАЗИЧЕСКУЮ 
РОДОСЛОВНУЮ

Маша Пляцковская: Моей мамой считалась 
Наташа Евсеенко – видимо, из-за рыжести нас 
обеих, а вот отцовство точно установить так и не 
удалось. По-моему, одно время считалось, что мой 
папаша – это Безъязычный. Но я не уверена, по-
тому что Женя Цуринов там тоже где-то пробегал. 
Санта-Барбара, одним словом.

Саша Нестеренко: В семье участвовал, чис-
лился (по крайней мере, в некоторых кругах) сы-
ном Феликса, а где-то ближе к старшим классам 
оказывался отцом и дедом каких-то совершенно 
незнакомых девочек (почему только девочек?). 
Приходилось объяснять жене (настоящей), по-
чему это у меня какие-то фотографии школьного 
времени лежат в директории с названием «wife» 
(там были фотки Насти Макаровой, с которой мы 
очень мило играли в мужа и жену, хотя ничего та-
кого не было :)

Маша Журбина: Начала участвовать в гене-
алогии, еще учась в другом классе. Моим мужем 
был сначала Саша Жмудь. Единственным нашим 
ребенком – Катя Сомичева. Как-то раз на пере-
мене ко мне подбежал Феликс Данкевич и, явно 
преследуя свои таинственные интересы, пред-
ложил мне срочно развестись и выйти за Женю 
Цуринова. Для ускорения процесса сватовства 
попытался подкупить меня сомнительным на вид 
изделием из скомканной фольги, которое охаракте-
ризовал как «прелестную серебряную статуэтку».  
В школьной генеалогической системе было что-то 

я незамедлительно подала  
на развод

в конце урока встал вопрос, 
кто пойдет сдавать пустые 

бутылки
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ПРО ГРЕКА 
(А.Л. КИРИЧЕНКО)

Гульназ Яминова: Греческий в моей груп-
пе первые два класса вел Саша Кириченко, он же 
Александр Леонидович, он же Грек. Грек был пре-
красен всем, в особенности же тем, что последний 
урок четверти у нас всегда отводился на болтовню, 
из которой мы узнали, например, что Грек пере-
ехал с родителями в Питер, когда ему было 8, что 
папа у него военный и что до этого они жили на 
Дальнем Востоке. Еще он нам долго обещал пес-
ню про глагол οἶδα, но ею впоследствии оказалась 
песня «Ой да не вечер». Когда Грек объявил, что 
уезжает учиться в Америку, мы очень переживали, 
потому что казалось, что теперь уж за нас возьмут-
ся и прощай молодость. 

ПРО ИЗАБЕЛЛУ 
МАРКСОВНУ

Саша Ютанова: Самым здоровым куском на-
учного гранита для меня стала математика. Грызла 
я его методично на протяжении почти всего 6-го 
класса. Были бесконечные домашние задания и пе-
реписывания «до первой звезды». Тем не менее, 
Изабелла Марксовна стала одним из самых люби-
мых учителей за все время обучения в гимназии.

Маша Григорькина: Чётко запомнилась 
фраза Изабеллы Марксовны «Очевидно не то, что 
очам видно, а то, что доказать легко». Такая очень 
подходящая учителю геометрии фраза.

ПРО ТАНЬ 
(ОРЕСТОВУ И ЯРЦЕВУ)

Гульназ Яминова: Татьяну Викторовну и 
Татьяну Александровну, кажется, все называли 
Танечками. Мы на уроках вроде бы обсуждали в 
основном «Битлз», ну и немножко Германию. Не-
мецкий, тем не менее, я выучила.

Маша Григорькина: Как-то, когда я в парке 
гуляла с маленькой дочкой, ко мне подошла жен-
щина с коляской. Оказалось, это Орестова Татьяна 

Александровна с сынишкой. Так я тогда удивилась. 
Вроде учительница моя была, а теперь дети одного 
возраста. Вот как бывает:)

ПРО СВЕТЛАНУ 
НИКОЛАЕВНУ

Саша Ютанова: Хочу отдельно упомянуть 
Светлану Николаевну Сергееву, ведь она была на-
шим классным руководителем, и эта роль ей удава-
лась. Она всегда была готова участвовать во всяких 
наших походах, везти нас в другой город, водить 
на экскурсии. За что ей большое спасибо! Только 
с ней в походах, поедая блины, мы читали у костра 
эротическую индийскую лирику!

Саша Ростовцев: Именно Светлана Никола-
евна чаще всего водила нас по музеям. Интересно 
это было в том числе потому, что, несмотря на но-
минальную ответственность, которую она за нас 
несла, Светлана Николаевна за пределами школы 
общалась с нами почти на равных, делясь своими 
впечатлениями и активно выясняя наше мнение по 
поводу каждой скульптуры, картины или античной 
вазы, у которой мы останавливались. 

ПРО ОЛЮ АНДРЕЕВУ
Гульназ Яминова:  Cамым дельным учителем 

английского в моей группе была Ольга Андреева. 
Собственно, благодаря ей я знаю английскую грам-
матику и все остальное, что так необходимо для 
жизни. Просто хотелось сказать спасибо :-)

ПРО НОСИТЕЛЕЙ
Вова Савинов: В гимназии было немало носи-

телей языка, и это приятная особенность обучения 
в этой школе. Речь об англичанах и американцах, в 
первую очередь. С ними уроки проходили быстро 
и весело. Помню, как-то устроили соревнования 
по дальности полета бумажных самолетиков. По-
могло ли это в изучении английского? Очевидно.

Маша Журбина: Джейсон Зюзик из Илли-
нойса (подозреваю, что происхождение фамилии 

— язык идиш и его предки были Цуциками) – не-
большого роста, лысый как коленка. Работал жур-
налистом и как-то раз брал интервью у Smashing 
Pumpkins. Его историю о разнице русского раз-
говорного и русского письменного до сих пор рас-
сказываю всем: “On the first day, my host stopped 
by my room and asked: Чай будешь? I hadn’t the 
slightest idea about what he meant. In my Russian 
book, people would say something like Ты хочешь 
выпить чаю? So what the heck is this guy trying to 
say? „Will I be tea?!“ „Will tea be me??!“ 
Алекс — совсем юный, очаровательно стесняю-
щийся. Рассказывал про то, как пытался купить в 
метро «картошку» вместо карточки и про какую-
то знакомую девушку по фамилии Crap.

Аня Иванченко: Алекс был родом из Шеф-
филда. А.Ростовцев тут же начал обсуждать с ним 
футбол. А самого Алекса интересовало, правда ли, 
что в бане мужчины и женщины моются вместе. И 
он очень мило краснел, когда мы отвечали –  да.

Маша Журбина: Кристофер Тоул, студент то 
ли Оксфорда, то ли Кембриджа – единственный, 
кто заставлял именовать себя мистером Тоулом. 
Тогда казался высокомерным, сейчас понимаю, 
что это была, скорее, неуверенность в себе перед 
дюжиной тинейджеров –  отсюда и мистер, чтобы 
хоть как-то субординироваться. Тем не менее, за-
читывать 7-классникам вслух Борхеса на англий-
ском и рассчитывать на теплый отклик я бы на его 
месте не стала. Но тогда его было немного жалко, 
особенно когда Вова Супоницкий его перебил и 
сказал «Давайте я вам лучше про скунсов почи-
таю!» Как-то раз он раздал нам отрывки из Шек-
спира и сказал задавать вопросы. Мне достались 
строки из «Генриха VI»: «The gaudy, blabbing, 
and remorseful day// Is crept into the bosom of the 
sea». Попросила объяснить слово bosom. До сих 
пор помню отчего-то пунцовый цвет лица мистера 
Тоула, хотя, казалось бы, что такого...
Стейси Гретчен — американка, невысокая кудря-
вая брюнетка с характерным шнобелем. Мальчики 
были загипнотизированы ее глубокими зелеными 
глазами, пока не узнали, что виной тому цветные 
линзы. Помнится, переводили для нее любимые 
отечественные хиты на английский и писали днев-
ник. Недавно нашла заданное ею сочинение «My 
Dream Boyfriend» Похихикала. Впрочем, мои при-
страстия с тех пор, как оказалось, изменились лишь 
незначительно.

ПРО ВСЕВОЛОДА 
ВЛАДИМИРОВИЧА

Гульназ Яминова: Всеволод Владимирович 
Зельченко вряд ли был в восторге, когда ему доста-
лась наша группа. Греческий мы знали так себе, к 
тому же годы импровизации на уроках привели к 
тому, что выписывать слова дома готова была толь-
ко Мария. Так ее тетрадка с выписанными словами 
путешествовала по классу на уроках перед грече-
ским в 10 и 11 классах. Во время урока отвечаю-
щий нарочито медленно и с ошибками читал текст, 

одной партой в старших классах, вот до сих пор 
сомневается, что у нас в школе был такой предмет, 
как анатомия.

Федя Есипович: Как-то в 11 классе по случаю 
хорошей погоды урок физкультуры проводился на 
улице (было тепло –  то ли еще, то ли уже). На урок 
собралось трое мальчиков (я, Миша и Кирилл) и, 
наверное, столько же девочек. По случаю низкой 
явки мы предложили Каравану простой расклад: 
мы покупаем пиво и просто сидим-общаемся, а он 
делает вид, что ничего не было. К чести Каравана 
надо сказать, что лично он от алкоголя отказался 
и даже поколебался для виду, но в целом предло-
жение одобрил. Девочки тоже остались с нами, но 
не пили. В конце урока встал вопрос, кто пойдет 
сдавать пустые бутылки. Мы решили выяснить это 
с помощью считалочки, которую выиграла Маша 
Журбина. Это было очень забавно, потому что, ну, 
где Маша и где бутылки. Она очень смущалась, но в 
итоге с заданием справилась достойно. Эта карти-
на –  Маша, протягивающая ларечнику три пустые 
бутылки «Специального» – занимает одно из по-
четных мест среди моих гимназических воспоми-
наний. 

Настя Дружинина: Старшие классы прошли 
в пылу страсти, так что что-либо вспомнить прак-
тически невозможно, либо неприлично ;)

Аня Иванченко: Кажется, все было довольно 
дружно до начала десятого класса, когда все верну-
лись с каникул с новыми интересами, собственны-
ми проблемами, внешними связями. Пропало что-
то, связывающее класс вместе, стало больше ярких 
индивидуальностей, а не групп по интересам.

ПРО РЕЙТИНГИ 
И ОПРОСЫ

Маша Григорькина: Классе в 9-м (или 10-
м?) замутили мы с Сашей Ютановой соцопрос. 
Уж не знаю, что нас сподвигло: возраст или просто 
любопытство, но соцопрос получился обстоятель-
ным, из двух частей. Необходимо было расставить 
мальчиков и девочек (отдельно) в порядке предпо-
чтения на места с первого по последнее и во второй 
части отметить людей в номинациях «самый при-
влекательный», «самый оригинальный», «самый 
лохматый» etc. Кого уговорами, а кого и практи-
чески силой мы заставили заполнить эти заветные 
бумажки. Потом был подсчёт голосов по какой-то 
хитрой методике. Опросы эти я сберегла, так что, 
дорогие альфа-одноклассники, готова каждому 
вручить ваш вариант этого безобразия, вспомните 
хоть, к кому неровно дышали 10 лет назад.

Вова Савинов: Однажды (это было в старших 
классах, но не помню точно) по результатам анке-
тирования, которые каждый семестр или год про-
водили наши девочки, я оказался «самым популяр-
ным мальчиком». И даже сейчас я не понимаю, что 
это означало и что мне давало, но я был страшно 
рад. Вот придурок.

Федя Есипович: В конце первой четверти 
восьмого класса на дискотеке в нашем 42 кабинете 
прошел конкурс на самый сексуальный танец. Эта 
светлая идея пришла кому-то в разгар вечеринки. 
Конкурсанток вызвалось пять, среди них были точ-
но Маши Пляцковская и Самахова (про остальных 
не помню, девчонки, признавайтесь). В жюри при-
сутствовали старшеклассник Дима Киреев, я, Ки-
рилл, Алик, и то ли Вова, то ли Миша. Парты стояли 
по периметру, а одну из них мы поставили вторым 
ярусом –  в качестве сцены. Девочки выходили по 
очереди. На доске была нарисована таблица, где по 
одной стороне значились инициалы членов жюри, 
по другой –  конкурсанток. 
Главный прикол этой истории заключается в том, 
что мы забыли таблицу стереть. На первом уроке 
второй четверти Анна Владиславовна недоумева-
ла, что обозначает этот упорядоченный набор букв 
и цифр. Мы также постарались изобразить недо-
умение. Но утечка информации все же произошла. 
На каком-то из родительских собраний обсуждал-
ся вопрос, что за разврат происходит в 8 бета.

ПРО ТАТЬЯНУ 
ГРИГОРЬЕВНУ

Таня Сергеева: К Татьяне Григорьевне (Жид-
ковой) испытывала странную смесь уважения, вос-
хищения и страха. Оглядываясь назад понимаю, 
что не страх это был, а скорее завороженность, 
юношеская неспособность до конца понять все-
поглощающую страсть к литературе, к поэзии, и 
особенно к Бродскому. Помню, как вчера было, ТГ 
(а мы так и звали ее – «ТГ», потому что она так на 
доске подписывалась) стоит перед классом –  руки 
сцеплены у груди, пальцы побелели, вся устремле-
на вперед – читает Бродского. Голос четкий – весь 
класс «держит». А как дочитает, класс разойдется 
– ТГ вздохнет, и снова начинают руки трепетать: 
«Ребята, тишина!... Да что ж ты будешь делать!!!». 
Так вот за каждого ТГ спасибо – за Пушкина, за 
Цветаеву, за Некрасова, за Селлинджера, за Роста-
на… За  всех-всех. За то, что неутомимо делилась 
своей одержимостью литературой, при этом ни-
когда не говорила, что чье-то восприятие непра-
вильное.

Гульназ Яминова: Татьяну Григорьевну 
почему-то многие не любили, а я вот очень люби-
ла. То есть, сначала, конечно, у нас было противо-
стояние, потому что, во-первых, я очень любила 
свою учительницу русского и литературы из про-
шлой школы, Любовь Израилевну, и во-вторых, ТГ 
не увлекалась поглаживанием меня по голове по 
любому поводу, как это обычно случалось раньше. 
Как же тут не возмутиться? Но как-то я подошла к 
ней на переменке и рассказала свое любимое сти-
хотворение Бунина. Не знаю, почему вдруг, но ТГ 
ответила мне своим любимым, и это было «Оди-
ночество». Ну и как-то я неожиданно прониклась 
к ТГ и всю оставшуюся школьную жизнь очень ее 
любила. Очень жалко, что она не верила в то, что 
мы можем к ней хорошо относиться, и так и не 
пришла на выпускной и, кажется, на последний 
звонок тоже.

ПРО ИЛЬЮ 
ХАЦКЕЛЕВИЧА

Таня Сергеева: Илью Хацкелевича (Черня-
ка) обожала! Он стал рыцарем моего круглого сто-
ла после того, как оттаскал одноклассника за ухо, 
когда обнаружил, войдя в класс перед уроком, как 
шкодник практически отрывает мою девичью косу 
в разгаре подростковой драмы. Была б моя воля – 
прямо там бы Илью Хацкелевича в рыцари бы и 
посвятила. И не смутило бы меня, что я, наверно, 
уже и тогда его на голову выше была, и что круглый 
стол был воображаемый. 
Еще помню, чуть ли не на последнем уроке у ИХ, 
вызвал он меня к доске и сказал рассказать про 
Мартина Лютера. Ну, я стою, рассказываю. Особо 
не волнуюсь, потому что вроде все выучила. Закон-
чила ответ, а ИХ вдруг спрашивает – а скажи-ка, 
что Мартин Лютер в конце своей жизни сделал? 
В голову ничего не приходит. Стою – тяну время, 
пока кто-нибудь подскажет. Кто-то (Полина По-
летаева?) судорожно листает учебник. «В конце 
своей жизни? В конце своей жизни… Мартин Лю-
тер…». Полина мотает головой и пожимает пле-
чами – «нет тут такого». Я: «Мартин Лютер… в 
конце своей жизни… … умер». Могу поклясться, 
что вечно сдержанный ИХ практически засмеялся 
«Что, – говорит, – нет такого в учебнике? Ладно, 
садись».

в старших классах 
я оказался «самым популяр-

ным мальчиком»

правда ли, что в бане мужчи-
ны и женщины моются 

вместе?
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вом этаже: двери черной лестницы во двор откры-
вались очень редко, и никто кроме уборщиц туда 
не заходил.

Аня Иванченко: Чердак. Одно их первых 
воспоминаний из школьной жизни, иногда я даже 
не уверена, было ли это на самом деле. Классе в 
шестом некоторое время была открыта черная 
лестница с третьего этажа на чердак. Странное ме-
сто. С одной стороны боишься наступить на пол 
(ужасно пыльный), который, кажется, просто про-
валится под тобой, рассыплется в прах, а с другой 
стороны – тайник, наше место, вызывает собствен-
ническое чувство.

Влад Малофеев: I remember sneaking off 
during breaks to the attic for some adventures, was 
something to look forward to until they got a lock 
on it. Wonder how many people went there to have 
a smoke...

Катя Лысенко: Первая выученная на латыни 
фраза «Marcus currit» приводила нас в настоящий 
восторг. Однажды на переменке мы прокрались на 
черную лестницу, где пугали друг друга привидени-
ями. На лестнице было пыльно и дымно. «Фу, здесь 
кто-то курит!»  – крикнул кто-то из нас. «Маркус 
курит!» послышалось раскатистым эхом с чердака, 
и мы, давясь смехом, бросились врассыпную. Го-
лос, как говорили потом, принадлежал Л.Я.Лурье, 
а история еще несколько недель передавалась сре-
ди одноклассников из уст в уста.

Вероника Никитина: В какой-то период мы 
с Наташей Титовой совершали нелегальные вылаз-
ки за мороженым во время уроков. Для этого надо 
было сначала тайно проникнуть в гардероб, минуя 
бдительного Эсена, а это было не так легко. В гар-
деробе была дверь, которая закрывалась на щекол-
ду изнутри. Мы быстро бежали за мороженым, на-
деясь, что никто за это время не заметит, что дверь 
не закрыта. Все это, конечно, было строжайше за-
прещено и оттого особенно привлекательно.

ПРО ОКРЕСТНОСТИ
Полина Полетаева: Недалеко от гимназии 

растут несколько старых каштанов. В моей памяти 
гимназия неразрывно связана с запахом цветущих 
каштанов. Все самые важные события происходи-
ли в пору их цветения: вступительные экзамены, 
ежегодные экзамены, последние дни учебы перед 
летом и т. д.

Вова Савинов: Самое главное место в 
«окрестностях» школы – это стадион, до которо-
го надо было ещё добраться. Бегом! Жуть.

Влад Малофеев: In the early year, before Mitya 
Slugin got expelled, us and Sasha Ilyin (I think that 
was his name) used to try and dissolve the ice in the 
canal beside the stadium during winter. We used to 
buy salt and spread it around the ice. We miserably 
failed (despite doing it during sunny weather for 
over a week), however even a bigger fail was Sasha 
walking on ice towards the middle of the canal where 
the ice was thin and falling under. He got quite lucky 
and was able to get himself out on a second attempt. 
The experience was rather scary, he could have easily 
drowned.

Саша Ютанова: В окрестностях школы снача-
ла были две станции метро – Васька и Петра. На 
Ваську было ходить ближе, на Петру – интерес-
нее. Поэтому в младших классах часто попадало 
от бдительной бабушки за опоздания домой. По-
том открыли «Спортивную», а вместе с этим был 
обнаружен культовый магазин «Петрохолод». 
Как-то раз мы с Кирой Рублевой в очередной раз 
приобретали там ценнейшие вафельные стаканчи-
ки, и продавщица (такая темноволосая женщина с 
добрым взглядом, даже лицо ее помню!) посето-
вала, что мелочи в магазине мало. Ну, через месяц 
мы с Кирой притащили ей основательный мешок 
мелочи, собранной из всех залежей у меня и у Киры 
дома, а также из карманов сочувствующих одно-
классников. Тогда нам казалось, что будет жутко 
смешно притащить продавщице столько мелочи. 
Но та и бровью не повела, все пересчитала и вы-
дала нужное количество мороженого.

Маша Григорькина: В «Петрохолод» мы 
любили зайти после школы по пути к метро и за-

жевать по «сахарной трубочке» – в тёплую пого-
ду, а иногда и зимой. Основная задача состояла в 
том, чтоб успеть съесть трубочку, пока идёшь до 
метро, с мороженым-то туда не пускают. Так что с 
альфиками я ела мороженое, а с бетиками курила в 
парадной и «у Фаэтона», что, в общем, достаточно 
верно отражало разность мировосприятия альфа и 
бета классов.

Аня Иванченко: До «Петрохолода» за раз-
весным мороженым ходили в «Диету». А в но-
вом магазине особо популярно было мороженое 
«Митя», оно тогда только появилось. 

Маша Пляцковская: Для прогуливания уро-
ков существовало два подъезда. Один, который с 
кодовым замком, подальше, а второй без всякого 
замка и поближе. В тот, что поближе, ходили рей-
ды учителей с целью отлова злостных нарушителей 
гимназического порядка. «Палить» курилку не 
буду – вот еще! Не хочу портить жизнь будущим 
поколениям. 

Саша Ростовцев: Курилкой нам служил дво-
рик через дорогу (от редакции: спалил-таки!) Там 
наши девочки (поначалу из бета-класса), а потом и 
мы чувствовали себя в полной безопасности, хотя 
то и дело нас замечал кто-то из учителей. Кроме 
того, многие бегали в полуразрушенный дом на 
Красного Курсанта между Щорса и Большим. Чего 
там на лестницах только не происходило…

Аня Иванченко: Курили во всех соседних до-
мах; помню, как таскала сигареты у библиотекар-
ши, открытые пачки у нее по всем столам валялись.

Ксюша Шестакова: Классе в девятом (или 
десятом?) девочки нашего класса увлеклись попу-
лярным нынче руферством (в то время такого тер-
мина еще не было). После, а иногда вместо уроков 
мы посещали открытые крыши Петроградского 
района. Тогда в моде были ботинки на высокой 
платформе – не самая удобная для хождения по 
крышам обувь. Я ужасно боялась высоты, но не по-
казывала виду. Сейчас не представляю, как вообще 
мы могли на это отважиться.

Катя Лысенко: Лазать по крышам действи-
тельно было страшновато, но очень увлекательно. 
А по крыше Вериного дома отчаянные смельчаки 
даже (!) катались на роликах.

ПРО КУЛЬТОВЫЕ 
ДАЧИ И КВАРТИРЫ

Саша Ютанова: Был традиционный день 
рождения у меня дома. Еще массово отмечались 
дни рождения Марии Казанской, Олега Тарасова 
и Питека. Позже в календарь событий и мест был 
вписан день рождения Насти Коваль и, соответ-
ственно, ее дача. В старших классах день рождения 
Питека был перенесен к нему на дачу. У меня всегда 
были трудности с выездами на дачи, потому что у 
моей мамы всегда был железный довод  «Там мно-

пока остальные рылись в Вейсмане, подстрочни-
ках и списке слов в попытках понять, что же автор 
имел в виду. Как-то ВВ пришел в класс со списком 
людей, взявших в библиотеке Аристофана на рус-
ском (разумеется, вся группа) и потребовал, что-
бы мы сдали книги обратно и учились переводить 
самостоятельно. Кажется, никто не отреагировал.
ВВ я встретила на Невском после моего последне-
го вступительного экзамена в университет. Я за-
шла к маме на работу, и мы как раз отправлялись 
за поздравительным мороженым. ВВ, похоже, так 
был рад за меня, что даже подпрыгнул (по крайней 
мере, так моя мама утверждает). За эту встречу моя 
вечная ему благодарность. 

ПРО ДМИТРИЯ СЕРГЕЕ-
ВИЧА АРШАВСКОГО

Гульназ Яминова: Одну из первых двоек  
в гимназии я получила за контрольную по биоло-
гии в 6-м классе. Мы писали что-то про дождевого 
червя, и мне надо было переписывать –  описывать 
пищеварительную систему все того же червя. Ну  
и начала я бодро про то, что “пищеварительная си-
стема дождевого червя имеет два выхода: ротовое 
отверстие и анальное отверстие”. На следующий 
день ДС подозвал меня к себе на переменке и стро-
го спросил про эти два выхода. Я не растерялась 
 и сказала, что червяка ведь может и вырвать. Шут-
ка, к сожалению, не имела успеха, ДС сказал больше 
не шутить, а то получу двойку. Ну и в дальнейшем, 
когда я пыталась как-нибудь пошутить в контроль-
ной, я неизменно получала работу с пометкой  
“в следующий раз поставлю 2”. Биология была 
моим любимым предметом в школе. При том что, 
конечно, я ее знала гораздо хуже, чем Нестер или 
Олег Тарасов, но у меня были хорошие конспек-
ты. Их я, впрочем, видела только по субботам, по-
тому что сразу после урока их кто-нибудь забирал  
и возвращал мне уже в следующую субботу за пару 
уроков перед биологией, чтобы я успела выучить 
материал перед контрольной. Однажды Любочка 
не пришла в школу в означенную субботу, и мне 
было разрешено не писать контрольную. Повезло-
повезло :-))

ПРО НИНУ
АЛЕКСАНДРОВНУ

Федя Есипович: Нина Александровна Алмазо-
ва выставляла четвертные очень просто: вычисляла 

среднее арифметическое всех оценок, полученных 
в течение четверти, и округляла до целого числа.  
В третьей четверти 11 класса у меня впервые по-
явился реальный шанс зацепиться за четверку – на-
кануне последнего урока основной показатель со-
ставлял 3,52. Этот урок я нагло прогулял, чтобы не 
портить статистику. Столкнулся в тот же день с Ни-
ной Александровной, но она деликатно промолчала, 
по обыкновению загадочно улыбнувшись. Правила 
арифметики сработали, и в этой четверти была чет-
верка. Но каково же было мое удивление, когда я об-
наружил четверку в году (при четвертных 3 3 4 3).
Нина Александровна объяснила так: в первом по-
лугодии у нас 3 и 3, значит 3. Во втором полугодии 
у нас 4 и 3, но третья четверть длиннее, поэтому 4. 
По полугодиям 3 и 4, но второе закрывает первое, 
поэтому в итоге 4. Вот так благодаря занимательной 
арифметике от Нины Александровны и перевесу в 
две сотые в моем аттестате красуется абсолютно не-
заслуженная четверка по греческому. 

ПРО БЕРКОВИЧА
Саша Ростовцев: Забавно было, как Берко-

вич зачитывал нам образцовое сочинение Лены 
Округиной, обращая, тем не менее, наше внимание 
на одно предложение, в котором мы должны были 
найти стилистическую ошибку. Мы – ни сном ни 
духом. Все вроде хорошо. Оказалось, что словосо-
четание «формы солдат» не звучит. Мол, у солдат 
форма, а формы – у дам. Но куда уж нам в восьмом-

то классе…
Саша Ютанова: По всей видимости, Берко-

вич нас просто провоцировал на всякие аферы, 
поскольку масса разных баек про поведение связа-
ны именно с ним. Был момент, когда мы почему-то 
решили, что Беркович безумно влюблен в Наташ-
ку Титову. Наташа – девушка начитанная, любила 
выступить у него на уроке, и он ее вполне законо-
мерно выделял. Было решено: раз влюблен – нуж-
но действовать. Со всех девчонок в классе была 
собрана вся косметика. Кто-то поделился пома-
дой (искали, конечно же, поярче!), кто-то тенями 
(поголубее!!!) и тушью (черной-черной!). Все эти 
средства для усугубления женского очарования 
были нанесены толстым слоем на Наташу. И вот 
Натали, в таком расчудесном виде, расположилась 
за своей партой. Эффект получился забавным: из 
класса выгнали Киру Рублеву. За что – никто не 
понял. Зато Беркович в этот день разговаривал с 
Наташей особо нежно (как нам казалось), так что 
можно считать, что цель была достигнута. 

P.S. ПРО БЛАГОДАРНОСТЬ
Гульназ Яминова: Еще хотелось бы высказать 

восхищение Изабелле Марксовне за дико инте-
ресную геометрию и М.Ю. за химию, иврит, раз-
говоры про Средневековье, прогулки по Парижу 
а-ля клошары и все, что необходимо знать про клуб 
«Арсенал».

НАША ГЕОГРАФИЯ
ПРО ЗДАНИЕ ГИМНАЗИИ
Катя Лысенко: Наш 42 кабинет был уютным, 

в теплое время года можно было загорать, свесив-
шись из окна, в шкафу со шваброй жила мышка, на 
переменах в рекреации играли в чай-чай-выручай. 
Желающий начать игру зазывал: «Тай-тай-
налетай, кто в чай-чай-выручай играй?» и выстав-
лял вверх большой палец, следующий ставил руку 
сверху – постепенно собиралась целая пирамида, 
по которой считалкой выбирали воду, игра была 
чем-то вроде пятнашек. 

Вова Савинов: Когда оба класса вдруг пере-
ехали на второй этаж, это было что-то вроде повы-

шения, перехода на новый этап, мы как будто стали 
сразу взрослее и это теперь было признано учите-
лями и администрацией. Именно второй этаж я 
всегда ассоциировал со старшими классами.

Саша Ютанова: Запомнился гардероб. Осо-
бенно забавно туда было заходить на переменах в 
середине дня или во время уроков. Там, конечно 
же, делалось множество секретных дел, в числе ко-
торых было завязывание рукавов на куртках раз-
ных персонажей. Чем более сильные чувства вы-
зывал персонаж – тем туже и замысловатее были 
узлы.

Вова Савинов: Ещё спасительные талончики 

на завтраки и обеды в столовке! Это было круто.

Влад Малофеев: Being eligible for food tokens 
– the rubbery oladji with the least condensed milk 
ever were my favourite lunchtime meal, only next to 
sausage rolls with a glass of Tarhun.

ПРО ТАЙНИКИ
 И УБЕЖИЩА

Саша Ростовцев: Тайником и одновременно 
убежищем мне служил тупик на четвертом этаже 
на черной лестнице – за дверями спортзала. Там 
стоял конь. Потом был также освоен тупик на пер-

«Маркус курит!» послыша-
лось раскатистым эхом 

с чердака

с альфиками я ела мороженое, 
а с бетиками курила 

в парадной



го народу, и вообще это ни к чему!», который было 
возможно покрыть лишь одним козырем – звон-
ком мамы виновника торжества, которая уверяла 
мою маму, что за детишками будет присматривать 
мудрый взрослый дядя, который, кончено же, убе-
режет их от юношеских глупостей. Так что спасибо 
ребятам и их мамам за кров и поддержку, ну и моей 
маме – за бдительность!

Маша Григорькина: Каждый год (ну или 
почти каждый) всем классом мы организовано 
отмечали День Рождения Саши Ютановой. И на 
одном из этих празднований её родители накупи-
ли китайско-корейской еды, и когда все уселись за 
стол, вместо вилок вынесли палочки. Помнится, в 
наших рядах возникло некое замешательство, по-
тому что специалистов-палочников среди нас не 
было, и есть таким сложным инструментом почти 
никто не умел. Но Сашин папа провёл ускоренный 
мастер-класс по орудованию палочками, и через 
пять минут мы уже радостно уплетали осьминогов 
и прочие не совсем понятные, но вкусные штуки. 
Так что спасибо Сашиному папе за это незамени-
мое в наш век суши-баров умение.

Саша Ростовцев: Так уж вышло, что мои по-
ездки на дачу в основном были связаны с драм-
кружком, которым руководили преподаватели 
младшей параллели. Н.В. Чернуха даже во время 
зимних поездок в Кавголово не уставала напоми-
нать мне: «Сан Саныч, не забудь сказать: «Быть 
или не быть».

Маша Пляцковская: Дачи не дачи, а в классе 
6-7 Кирилл с Мишей очень любили ходить ко мне 
домой на Невский есть горячие бутерброды с сы-
ром в каких-то оптовых количествах. После чего 
мы шли вроде как в Эрмитаж (я не помню, но мама 
говорит, что шли), благо, бесплатно было. И тем же 
составом мы любили ходить в гости уже к Мише, 
чтобы рубиться в первых «Героев» (Heroes of 
Might and Magic). 

Саша Нестеренко: Периодически устраива-
ли какие-то пьянки-гулянки на нашей даче в Горь-
ковском, у Кири на 69 км.

Вера Дронь: Что происходило на днях рожде-
ния у Маши Самаховой, лучше всего знали те, кто 
на них не присутствовал. Каждое отмечание об-
растало легендами, слухи о прошедшем празднике 
поражали воображение многих. И даже приукра-
шивать ничего не надо было, на Машиных вече-
ринках случалось всё: кто-то возвращался оттуда в 
слезах, кто-то не справлялся с координацией после 
выпитого, а кто-то уносил только приятные воспо-
минания. В общем, без впечатлений не уходил ни-
кто!

Катя Лысенко: Хочу дополнить, что Машин 
день рождения  в 6 классе был очень приличным. 
Мы играли в «300 спартанцев и царя Леонида», 
вдохновленные темой урока по истории. Девочки 
были малочисленными спартанцами и обороня-
лись, а мальчики нещадно закидывали нас снежка-
ми.

ПРО РАЗНЫЕ ПОЕЗДКИ
Вова Савинов: Выездов было действительно 

много, это плюс. Однодневные и на несколько дней 
в Ленобласть, экскурсионные и полевые, поездки в 

другие города, страны. Псков, Выборг, Новгород, 
крепости в Копорье, Орешек, «открытый театр» 
в Павловске, рыбное хозяйство в Ропше, биологи-
ческая практика в Толмачево, ориентирование в 
Лемболово, лодочные походы по Вуоксе, байдароч-
ный поход, Скалы малые и большие, лагерь, Херсо-
нес, обмен с гимназией г. Ройтлинген и многочис-
ленные выходы в музеи СПб. Вот такие дела, почти 
всё вспомнил.
Не забуду никогда:
 ◆ Ночи в спальниках на партах в какой-то новго-
родской школе (кажется, новгородской), в Пскове 
была гостиница. Кстати, я в ней останавливался в 
прошлом году! Там ремонт сделан.
 ◆ Беготню по крепостным стенам.
 ◆ Областных осетров.
 ◆ «Палаточную жизнь» под Толмачево (тогда я 
мечтал, чтобы такое повторилось).
 ◆ Как еле-еле добрался до финиша после изнури-
тельного бега по лесу за Питеком и контрольными 
пунктами, но в контрольное время уложились.
 ◆ Конкурс школьной самодеятельности там же  
в темноте вокруг костра… Что мы там только не 
исполняли. Как в ответ на «Ave, Maria» мы сказа-
ли «Ах так!» и вдарили свой «Gaudeamus», а ещё 
была «Чипа-чипа-чища». 
 ◆ Ещё там же Троицкий для согрева перед сном 
любил подраться, прямо в палатке, что и предлагал 
настойчиво всем сожителям.
 ◆ «Титаник» на Вуоксе. Как Олег Янсон ночью 
укатил на лодке в романтическое путешествие, а 
братья Нестеренко с топором и веслами наперевес 
отважно ринулись отбивать судно у таинственного 
вора.
 ◆ Несколько дней в лагере с разными классами, 
старшими и младшими. Такие феномены, как деба-
ты и преферанс. Да я только спустя 10 лет освоил 
эту карточную игру! И то не полностью. А уже тог-
да наша школота резалась с учителями. Сидя под 
деревом, тот тут, то там.
 ◆ Севастополь я вообще не забуду, весь. И Херсо-
нес. Это для меня было диковинно. Море у мыса 
Фиолент снится до сих пор.

Гульназ Яминова: Одной из самых запоми-
нающихся для меня оказалась поездка в Копорье. Я 
тогда впервые взяла с собой брата, и Вовка Савинов 
тоже поехал с братом и мамой. В общем, наши бра-
тья до сих пор дружат, что, по-моему, очень здорово!

Саша Ютанова: Из крупных выездов можно 
отметить первые путешествия за границу (Италия 
и Германия), из впечатляющих – археологические 
раскопки (Нимфей и Мирмекий). Кроме того 
были разнообразные походы, как водные, так и не 
очень.
Из поездок в соседние города запомнились парты, 
на которых надо было спать. Руководителям же 
пришлось расположиться и вовсе на восьми разно-
калиберных стульчиках. Вечерами мы вели жизнь 
хомяков – ели дошираки и копошились в вате (= 
раскиданных спальниках), поскольку наш осве-
щенный зал просматривался с улицы и напоминал 
аквариум для домашней живности.

Саша Ростовцев: Как-то раз (вроде бы в седь-
мом классе) мы отправились в поход куда-то на 
север Ленобласти – лазать по скалам. «Соблюдай-
те технику безопасности, мать вашу», – говорила 
нам Изабелла Марксовна. Светлана Николаевна 
и Людмила Николаевна отстраненно улыбались и 
наслаждались природой. Биолог Аршавский отве-
чал за шатры и палатки. Мы же с Валей Алексеевым 
потрясли педсостав не по годам серьезным обра-
щением с топором и неизвестно откуда взявши-
мися навыками в лесоповале и колке дров. Тогда, 
кажется, Изабелла Марксовна меня и зауважала.

Катя Лысенко: Когда мы ездили в Стрельну, 
кажется, в 7 классе, к концу прогулки стало очень 
холодно. Чтобы согреться, мы (человек пять девчо-
нок) завернулись все вместе в плед Анны Владис-
лавовны. Передвигаться такой гусеницей было не 
очень-то удобно, зато как уютно!

ПРО БИОЛОГИЧЕСКУЮ 
ПРАКТИКУ 

В ТОЛМАЧЕВО
 

Саша Ростовцев: На практику мы выбира-
лись чуть ли не всем классом. Помню, взял я рюк-
зак без станины и настолько за пару километров 
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пути с ним притомился, что потом изображал веч-
ные муки до самого конца путешествия.

Вера Дронь: По раскладке для поездки на 
биологическую практику в 7 классе среди про-
чего мне нужно было привезти сгущенку. За пару 
дней до отъезда мне позвонила Настя Дружинина 
и стала убеждать, что вареная сгущенка куда вкус-
нее обычной. Настя уговорила меня сварить все те 
банки, которые я уже купила. До сих пор не знаю, 
хотела ли Настя пошутить или говорила серьезно, 
но я полностью доверилась ей как опытному по-
ходнику и согласилась осуществить этот тайный 
замысел. Я аккуратно оторвала этикетки со всех 
банок, три часа с замиранием и странным ощуще-
нием, что я делаю нечто запретное, следила за тем, 
как они варятся, и потом приклеила этикетки об-
ратно. Уже в Толмачево на один из завтраков было 
решено приготовить кашу со сгущенкой. И тут-то 
всё выяснилось! Я краснела и не знала, куда деть-
ся от смущения, а Настя еле сдерживала смех, но 
меня не выдала. Почему в обычной банке сгущенка 
оказалась вареной, долго выяснять не стали и даже, 
по-моему, обрадовались, что появился «десерт» к 
чаю. Оказалось и правда вкусно – Настя не обма-
нула!

ПРО ХЕРСОНЕС
 Гульназ Яминова: В первом Херсонесе (по-

сле 8-го класса) было особенно весело в конце пер-
вого дня по маршруту “Севастополь – Эски-Кер-
мен – Мангуп – Бахчисарай – Севастополь” узнать, 
что Ростовцев (который тогда был дежурным) взял 
одну буханку хлеба и одну палку колбасы на 17 че-
ловек на 2 дня. Выяснилось это у подножия горы 
Мангуп, и более унылого восхождения я не при-
помню. К счастью, наверху был лагерь археологов, 
которые нас спасли от голодной смерти. 
Во втором Херсонесе (после 9-го) было очень ве-
село, когда мы с Наташей Кудрявцевой решили 
как-то прогулять поход в музей под прикрытием 
дежурства, лежали в домике и радовались, как мы 
всех обманули, и вдруг услышали выстрелы. «На-
ших убивают», – похихикали мы и стали считать. 
Сначала нашу группу расстреляли, потом стали 
добивать, а потом нам стало скучно, идеи закончи-
лись, и мы решили выйти посмотреть, что на самом 
деле происходит: вышли на вал, а внизу российская 

военная часть. «О, смотри, солдатик!» – на одном 
конце рва стоял солдат с красным флагом. «О, смо-
три, еще один». Потом оказалось, что внизу тоже 
собрались солдатики, ну и, наконец, до нас снизу, 
с военной базы, донесся трехэтажный мат местно-
го офицера, который кричал что-то про «не хотим 
ли мы, чтобы нас случайно убило». Оказалось, они 
стреляли по мишеням на валу. 

Катя Лысенко: Я ездила на раскопки в Хер-
сонес летом 1999 года. Для меня это была ещё 
и первая поездка на море, поэтому впечатления 
остались очень яркие. Мы жили на археологиче-
ской базе прямо в Херсонесе, в домиках с двух-
этажными кроватями. Моей соседкой снизу была 
Маша Журбина. Копали в районе цитадели, де-
вочкам отводилось мыть керамику и очищать 
кисточками наиболее ценные черепки. Однажды 
я даже нашла позеленевшую от времени медную 
монетку, которую взяли в музей – вот это была ра-
дость! А рядом с раскопом росла сладкая ежевика, 
которую мы поедали в перерывах между работой.

Благодаря Елене Леонидовне и А.И. Рубану нам 
удалось почувствовать настроение Крыма. Было 
много экскурсий: Чуфут-Кале и Бахчисарай, 
пеший подъем на Мангуп, канатная дорога на 
Ай-Петри, Алупка, Воронцовский дворец с бо-
таническим садом. Кстати, именно в день поезд-
ки в Алупку было знаменитое полное солнечное 
затмение. Мы вышли из микроавтобуса посреди 
горной дороги, и стало как-то зловеще темно, 
смотрели на солнце через засвеченную пленку  
и пластиковые кружки. Обедали мы в пельменных 
и чебуречных, а на пляже покупали у колорит-
ных торговок пахлаву. А ещё я тогда впервые по-
пробовала домашнее вино «Изабелла» – Маша 
Журбина купила его у кого-то из местных и везла 
родителям в бутылке из-под кока-колы – такого 
вкусного я больше нигде не встречала.

ПРО ШКОЛЬНЫЙ ВЫЕЗД 
В РОЩИНО

Аня Иванченко: Какой-то жуткий лагерь, 
типичный «совок», кровати а-ля «сетка Рабица», 
влажные матрасы и ссоры «палата на палату». Из 
развлечений – попытки Изабеллы Марксовны на-
учить играть в преферанс и угрозы заставить всех 
участвовать в дебатах. (И почему запоминается 
один негатив? Ведь была хорошая погода, неделю 
мы не учились, отдыхай – не хочу.)

Катя Лысенко: Из поездки в Рощино помню, 
что почему-то постоянно хотелось есть. У Ани был 
вкуснейший ягодный лимонад Hero (и почему его 
сейчас выпускать перестали?) и хранился он под 
кроватью. Поговаривали, что среди нас есть таин-
ственный обладатель бутербродов с колбасой, и 
ест он их чуть ли не под одеялом, все друг друга по-
дозревали, но никто не признавался. 
Вечером ко мне пришел незнакомый старшекласс-
ник (Женя Цуринов) сватать их с Машей Журби-
ной сына – Вову Супоницкого. Я очень стеснялась 
и сбежала от них, спряталась, весь вечер не выходи-
ла, и пропустила все самое интересное –  и дебаты 
и костер с песнями, только к концу костра пришла, 
о чем потом очень жалела.

ПРО НОВГОРОД
 

Аня Иванченко: В Новгороде мы с классом 
оказывались чаще всего, раза четыре. Особенно за-
помнилась поездка на 3 дня с проживанием в шко-
ле во время каникул. Помнится, мы должны были 
спать на матах в физкультурном зале, но нас оттуда 
почему-то выперли, и пришлось ночевать вповал-
ку на партах в классе. Посиделки «у костра», раз-
говоры по душам и танцы в интерьере школьных 
коридоров и лестниц – вспоминается как полный 
сюр. Кажется, тогда все сходили с ума по «Звезд-
ным войнам. Эпизод 1» и вроде бы даже кого-то 
(А.Нестеренко?) накрасили как Дарт Мола. Зато 
по городу погуляли самостоятельно, во всех на-
правлениях и от души.

ПРО МОСКВУ
Катя Лысенко: Весной девятого класса мы 

ездили в Москву на олимпиаду по латыни. Жили в 
гимназии рядом с Новодевичьм монастырем, спа-
ли на матах, много гуляли пешком с замечательным 
С.Г. Смирновым. Тем самым, который принимал 
у нас экзамены по любым предметам – лично мне 
довелось сдавать ему и историю, и химию, и даже, 
кажется, немецкий, – меня тогда эта его универ-
сальность очень поражала. СГ показывал нам со-
хранившиеся уголки настоящей старой Москвы. 
Наверное, сейчас из них уже мало что осталось. 
Олимпиада проводилась в самом МГУ. Там было 
задание, где нужно было ответить на письмо на 
латыни. Первую часть письма я перевела, а со вто-
рой никак не получалось, и тогда в голову пришла 
блестящая идея. В ответе, прокомментировав все, 
что мне удалось понять, я написала примерно сле-
дующее: «Дорогой друг, к сожалению, по дороге 
домой я уронила письмо в лужу, вода растворила 
чернила, и мне не удалось прочитать то, о чем ты 
пишешь в конце. Надеюсь, у тебя все хорошо, вот 
у меня …» и в таком духе. Кажется, выкрутиться 
удалось удачно, я тогда заняла второе место. Пом-

жили как хомяки –  
ели дошираки и копошились 

в вате

сначала нашу группу 
расстреляли, потом стали 

добивать
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Вероника Никитина: Мы даже попробова-
ли было пройти через Большой плес, но была волна 
и лодка против волны идти не хотела.

Наташа Кудрявцева: Поднялся очень силь-
ный ветер,  начался настоящий шторм, и в какой-
то момент уже было непонятно, где Приозерск, 
все очень устали и думали только о том, чтобы по-
скорей пристать к какому-нибудь гостеприимному 
острову. 

Вероника Никитина: Тогда я очень хорошо 
поняла, что на Вуоксе все совершенно одинаковое, 
одинаковый пейзаж и рельеф.

Наташа Кудрявцева: На самом деле, мне 
уже было страшно. Все очень напоминало «шесть  
мудрецов в одном тазу пустились по морю в гро-
зу». Остров, по счастью, был.

Вероника Никитина: Сильно под вечер мы 
каким-то чудом выплыли на турбазу «Красный 
Треугольник». 

Наташа Кудрявцева: Это была какая-то 
база отдыха или может быть реабилитации после 
чего-то, так как люди были очень странные. Т.е. 
странно на нас реагировали, например, когда мы с 
Наташкой Титовой попросили соль и сахар, какой-
то дяденька то ли побежал быстро от нас, то ли за 
нами, я уже не очень помню. 

Наташа Титова: На дяденьке из одежды был 
только длинный свитер, но мы с Наташкой муже-
ственно продолжали беседу про соль, сахар и мест-
ные магазины.

Вероника Никитина: Даже день плутания 
настроение совершенно не испортил. Это было 
приключение!

Наташа Кудрявцева: Дальше все было чу-
десно, мы спали в домиках, утром ели кашу из 
большого котла, и сквозь непроницаемый туман 
и полный штиль летнего утра добрались до При-
озерска. А дальше мы очень-очень быстро ковыля-
ли (именно так) до электрички, так как в это время 
уже должна была добраться остальная часть груп-
пы, которую мы покинули и которая  спокойно 

отдыхала себе, пока мы боролись со стихией. Так 
что это был спортивный интерес – уехать в город 
раньше, чем они. И нам это удалось! 

ПРО ВЕЛОПОХОДЫ
 

Саша Нестеренко: вспоминается, как мы 
впервые решили отправиться в «велопоход» и по-
ехали на Большие скалы на «Спутниках» с рюк-
заками на спинах. Это было нечто. Ехали часов во-
семь с перерывом на ночлег (сейчас я проезжаю это 
же расстояние за 1.5 – 2 часа). А еще, если я не пу-
таю случаи, обратно мы ехали не в воскресенье (не 
хотелось как-то), а ночью/утром в понедельник (из 
Кузнечного в 04.50) и прямо с вокзала в школу. По-
сле скольки-то уроков (пяти вроде) у нас был длин-
ный перерыв до факультатива по новогреческому 
и мы (это был я и Миша Конягин) раскидали свои 
спальники прямо в рекреации на втором этаже, по-
ставили велики рядом и заснули. Проснулись мы от 
какого-то одобрительного гудения и обнаружили, 
что на нас смотрит толпа каких-то взрослых дядек 
и тетек во главе с С.В. Бурячко. Оказалось, сегодня 
день открытых дверей. Почему-то нас никто не ру-
гал, а наоборот, мы всем очень понравились, такие 
зайчики, спят в спальниках, ждут факультатива.

ПРО ИТАЛИЮ
Саша Ютанова: Обмен с Италией в 9 классе 

получился несколько официальным (с нами ездил 
Лев Яковлевич и еще куча разного серьезного наро-
ду), но познавательным. Помимо различных досто-
примечательностей, запомнилась ночь в мужском 
монастыре. Нас всех поили вином, а итальянцам 
не дали, поскольку им по возрасту нельзя было. На 
нас же закрыли глаза, так как мы из России, у нас 
свои законы. Еще во время поездки разыгрывались 
билеты в Ла Скала. Билет достался Марии Казан-
ской, которая благородно отдала его Нике Ники-
тиной со словами, что она (Мария) не обладает 
должным даром красноречия, в отличие от Ники, 

и не сможет должным образом описать концерт и 
свои впечатления, а Ника, в свою очередь, сможет.

Маша Пляцковская: Ах, эти итальянцы по 
обмену. Помню свой роман с одним из них. Пом-
ню, что девчонки классом постарше подарили мне 
нашу совместную с Алексом фотографию с надпи-
сью «Жди его, как Джульетта своего Ромео». Или 
как Изольда Тристана? Что-то из головы вылетело. 
Но фото это всё ещё живет у меня. 

ПРО ГЕРМАНИЮ
Саша Ютанова: Поездка в Германию получи-

лась более бесшабашной по сравнению с путуше-
ствием в Италию. Много гуляли по нашему город-
ку Ройтлингену, много дурачились. Ели вкусные 
белые шоколадки и помидоры. В пиве я ничего не 
понимала, да и сейчас не очень, но там мужествен-
но что-то пробовала. Запомнились йогурты в ве-
дерной упаковке. Очень вкусные. Ими нас – меня 
и мою немку Сиси – снабжала ее мама. А еще нас 
с Настей Коваль свозили на конюшни, где разво-
дили невероятно породистых лошадей, и в замок 
Лихтенштайн.

Вова Савинов: Участвовал в одном обмене, с 
Ройтлингеном, Баден-Вюртемберг, Германия. Мой 
первый опыт. Первый выезд в Европу. Что тут ещё 
добавить? Дикий восторг. Сначала принимали 
немца… Немец в коммунальной квартире, хотя и 
довольно приличной. Шедевр. И ещё мы его закор-
мили. Сейчас мне многое понятно, многое сделал 
бы по-другому и т.д. Ну а в гостях я оторвался. Не-
забываемо!

Маша Григорькина: В Германию я ездила, 
уже учась в вузе. Просто кто-то из школы пред-
ложил принять немцев по обмену, а я согласилась. 
Тем более, что в том же обмене участвовало мно-
го выпускников нашего года. Было здорово. Мои 
немцы были душевные и выделили мне в распоря-
жение целую квартиру. Ехать до школы мне было 
одну остановку на электричке + пешочком, и в пер-
вую самостоятельную поездку я потерялась. Про-
сто выбрала из двух дорог, ведущих от станции в 
нужную сторону, не ту. Шла я шла, а школы всё нет 
и нет… Когда появилась табличка с перечёркну-
тым названием города – пришлось вернуться назад 
на станцию. Там я долго приставала к какому-то 
«дворнику», для которого немецкий был далеко 
не родным, пытаясь выяснить, где же находится 
нужная мне школа. Кое-как понимание было до-
стигнуто, и я радостно двинулась в нужную сто-
рону и на станции встретила моих товарищей по 
обмену и наших руководителей. Оказалось, что в 
процессе подсчёта детей у них получилось нужное 
количество, и они с чистой совестью отправились 
на станцию, чтобы ехать на экскурсию. Всё бы ни-
чего, но в составе группы был директор, который 
преподаёт не что-нибудь, а алгебру. Как они счита-
ли?!
А в один из дней моя немецкая семья радостно на-
чала трясти за завтраком местной газетой, где на 
одной из страниц обнаружилась фотография нас с 
Леной Пылаевой (выпуск 2003), жующих брецель, 
и статья про наш обмен со школой Херренберга.  

Вообще эти немцы были милейшие люди и всяче-
ски меня развлекали. Так в один из выходных мы 
поехали на пикник, жарить колбаски. Но пропасть 
между русским и немецким понятием «пикник» 

ню наш торжественный обед сразу после олимпи-
ады на лужайке перед главным зданием МГУ: Анна 
Владиславовна нам тогда купила целую коробку 
киви. И было так зелено, солнечно, а мне ввиду со-
става нашей делегации было особенно радостно… 

ПРО АИ
Вероника Никитина: Яркое впечатление 

оставили выезды с незабвенным Андреем Игоре-
вичем Куприяновым – то просто в лес, то на ориен-
тирование. Ориентирование было для меня вроде 
физики – совершенно непонятная наука. Но бегать 
по лесу, а иногда даже случайно находить КП было 
здорово. Помню, как с Лизой Белявской мы бегали 
ночное ориентирование – после первого КП Лиза 
потеряла карту, а я разбила фонарь, однако настро-
ение наше от этого совершенно не ухудшилось.

Саша Нестеренко: Конечно, помнится пер-
вый большой Кавказ с АИ. Мы с Костей Куприя-
новым решили, что начпрод (Настя Дружинина?) 
взял очень мало соли и взяли с собой лишний ки-
лограмм и тащили его – я до пересечения ГКХ, 
он – после. Интересно, что соль мы вскрыли уже 
в Красной Поляне. Она потом долго хранилась у 
меня в шкафу, пока не пропала куда-то (теперь там 
вместо нее лежит тоже соль, только лизунец – гро-
мадный кусок каменной соли, нам ее дали пастухи 
на Алтае).
Вообще АИ не только научил меня брюзжать (жена 
все хочет с ним встретиться и как-нибудь его оби-
деть), но и стал объектом разных шуток («На ска-
лах жил один АИ//Он был один, казалось – три.//
Куда ни плюнь, везде АИ.//Спляшем, Пегги, спля-
шем»).

ПРО ЛЕМБОЛОВО
Вера Дронь: Каждый год в сентябре Андрей 

Игоревич Куприянов вывозил учеников гимназии 
на туристический слёт различных школ в Лембо-
лово. Некоторые наши одноклассники, включая 
меня, игнорировали все тренировки и походы, 
устраиваемые АИ, но на эти слёты неизменно при-
езжали.  Было интересно участвовать в КТМ, гу-
лять  по лесу, перелетать над рекой по навесной пе-
реправе и прыгать с шестом через овраг. Но всё же 
случайные туристы вроде нас редко участвовали в 
соревнованиях: пока остальные бегали по лесу и 
искали карандаши на КП, мы оставались дежурить 
в лагере, пытались приготовить обед  или просто 
околачивались в соседних лагерях гимназистов из 
других классов. Ближе к вечеру нам ещё меньше 
становились интересны ориентирование, песни у 
костра и прочие туристические развлечения, у нас 
была своя “романтика”: залезть вшестером в палат-
ку и тайком (как будто никто из учителей не дога-
дывался) пить пиво или спрятаться в лесу, чтобы 
покурить за березой. Федя, Кирилл и Артем Гор-
дин (авторов могу помнить не всех) увековечили 
подобные поездки в мега-хите «Емболово», кас-
сета с этим сетом была нарасхват в течение целого 
месяца.
В 11-м классе  Маша С., Кирилл и я почему-то по-
ехали на слёт позже всех и должны были добрать-
ся до лагеря самостоятельно. Мы встретились на 
Финбане, доехали до Лемболово и отправились в 
путь. Через час мы поняли, что заблудились. Пона-
чалу нас с Машей это даже забавляло, и мы стали 
выдумывать стратегии выбора тропы на распутье. 

Маша предлагала кидать монетку, а я – решать во-
прос голосованием. Кирилл довольно долго это 
терпел, но вдруг стал необычно спокойным и се-
рьезным и ясно дал понять, что думает о наших аб-
сурдных идеях. Мы с Машей решили не спорить, 
и Кирилл взял дело в свои руки. Во время нашего 
путешествия мы выходили к какой-то деревне, сту-
чали во все двери, спрашивали у жильцов дорогу, 
вернулись обратно на станцию, но опять пошли не 
туда. Больше всего покорило меня то, что Кирилл 
взялся нести оба наших с Машей походных рюк-
зака, оставив нам что-то совсем незначительное. В 
темноте уже с трудом можно было разглядеть до-
рогу, и мысль ночевать на ближайшей поляне пере-
стала казаться шуткой, но ещё страшнее была пер-
спектива вынудить АИ провести бессонную ночь, 
волнуясь за нас. Мы ходили кругами и, совсем 
устав, решили оставлять одного человека с вещами 
на месте, а остальные двое шли дальше налегке раз-
ведывать окрестности и кричать в пустоту фразы 
вроде «Есть тут кто-нибудь?» Наконец, лагерь 
был найден. Вместо 40 минут мы потратили на до-
рогу не меньше трех часов. Кажется, под конец у 
нас уже не было сил даже разговаривать друг с дру-
гом. Между тем, наши одноклассники нисколько 
не скучали и встретили нас разумным возмущени-
ем: “Ну что так долго? Алкоголь привезли?”

ПРО ВУОКСУ
Саша Нестеренко: Ближе к выпуску мы 

ходили ограниченным контингентом по Вуоксе 
(Выборг – Лосево –  Приозерск) на байдарках. 
Байдарки у нас всегда были быстрые, гребли мы 
традиционно хорошо, и когда увидели на При-
озерском плесе перед собой крупную флотилию 
«фофанистов», к которым мы всегда относились с 
пренебрежением, решили, что будет здорово взять 
самую быструю байдарку и обогнать их не просто 
по прямой, а пройти зигзагами между всеми лод-
ками. Это мы с удовольствием и исполнили. Где-то 
через полкилометра мы остановились на крохот-
ном островке поменяться – кажется, Настя Коваль 
хотела попробовать погрести в той самой-самой 
быстрой байдарке. За это время флагманский фо-
фан из той флотилии успел подойти на расстояние 
хорошего вопля и оттуда раздалось «Не-сте-ре-
нко!!!». Оказалось, это мы пустили пыль в глаза 
гимназической флотилии под предводительством 

Изабеллы Марксовны. Получилось смешно, все 
остались довольны, но совпадение поразительное.
А еще позже, когда мы очередной раз ходили на 
плес уже в составе всего класса (класс и некото-
рое количество сочувствующих – на фофанах, мы 
с братом, брезгующие распашной греблей, – на 
байдарке), была еще одна смешная история. Все 
шли как-то неплохо, только один фофан все время 
отставал, потому что они решили, что тонут – в их 
фофан (как и в любой другой прокатный) сочилась 
вода. В какой-то момент они исчезли и мы начали 
уже было волноваться, как вдруг увидели их лодку 
около берега. Отстав, они приняли решение не слу-
шать капитана (на все согласного и непробиваемо 
спокойного Мишу Конягина), причалить и играть 
в робинзонов. Все это было очень романтично, но 
когда поднявшие эту бузу женщины были распиха-
ны по другим судам, все как-то успокоились, кра-
соваться стало не перед кем и этот фофан благопо-
лучно догреб, совершенно не утонув, до места.

Наташа Кудрявцева: Дело было за неделю 
до выпускного, хмурым июньским днем 2001 года. 
В поход на Вуоксу мы собрались всем классом (или 
даже выпуском). 

Вероника Никитина: Мы стояли у затонув-
шего кораблика.

Наташа Кудрявцева: Участников оказалось 
больше, чем было мест в палатках,  погода была до-
ждливая, потом как-то еще так получилось, что все 
супчики (штук 15) были сварены в одном котле и 
оказались совершенно неудобоваримые. В общем,  
настроение было не очень, и в команде назревал 
бунт…рано утром на рассвете шесть  мятежников:  
Олег Янсон, Наташа Титова, Вероника Никитина, 
Игнат Дьяков, Лиза Белявская и Наташа Кудрявце-
ва – просто покинули лагерь на одной из лодок... 

Вероника Никитина: ...но не учли тот факт, 
что неплохо бы хотя бы примерно ориентировать-
ся на местности, а лучше бы иметь карту. 

Наташа Кудрявцева: Доплыть до Приозер-
ска в ближайшие 3-5 часов, как мы планировали, не 
удалось. 

АИ научил меня брюзжать

мы из России, 
у нас свои законы
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НАША ГЕОГРАФИЯ ПОВЕДЕНИЕ И ПРИЛЕЖАНИЕ

Полина Полетаева: Про наш класс гово-
рили, что мы «трудные», хотя я не помню, за что 
же именно нас так «обласкали». Вообще-то, зва-
ние «трудного класса» было как бы переходящим 
призом. Каждый год класс-чемпион предыдущего 
года уступал место и звание новому «трудному 
классу». В моей памяти сохранился только один 
случай, когда мы реально оправдали звание «само-
го сложного класса на тот момент»: однажды мы 
довели до слез учительницу русского языка, Татья-
ну Григорьевну. Сначало это было забавно: поста-
вить парты одна на одну и начать отстукивать ритм 
«We Will Rock You». Но смешно было ровно до 
того момента, когда учительница не выдержала, и 
заплакав, выбежала из кабинета.

Саша Ютанова: А еще нам не нравился Ка-
рамзин и его Бедная Лиза. Не нравился и все тут. 
Рисовали транспаранты «Лиза – дура!», а для под-
крепления лозунгов Кира Рублева жевала бумагу. 
Наверное, выглядело убедительно, потому что по-
сле этого Карамзина быстро закончили.

Федя Есипович: Единственный эпизод, за 
который мне действительно стыдно, произошел в 
10 классе на физкультуре. Мы играли в баскетбол, и 
в борьбе за мяч я заехал локтем Каравану под глаз. 
Огромный фингал пошел на убыль только через 
пару дней и еще в течение нескольких месяцев пере-
ливался фиолетовым, желтым, красным, зеленым. 
Эпизод выглядел чисто игровым, если бы не преды-
стория. На перемене перед физкультурой я встре-
тил Сашу Низелика, который предложил водки, 

оставшейся после внутриклассной дискотеки 8 мар-
та. В раздевалку принесли граненый стакан, я зал-
пом выпил две его трети и закусил яблоком. На уро-
ке было странно и смешно, кроме того, я испытывал 
проблемы с координацией движений. Видимо, они и 
послужили причиной фингала: при другом раскладе 
траектория локтя была бы менее размашистой, и все 
могло бы обойтись. Толя, прости.

Вова Савинов: Забавный эпизод – спуск из 
окна класса на 4-м этаже стула на веревке. Эту 
вылазку засекли уже на третьем этаже, когда стул 
мирно раскачивался напротив окон тогдашней 
учительской. Ещё запомнились летающие через 
весь класс над нашими головами мелки, пущенные 
твердой рукой Изабеллы Марксовны…

Саша Нестеренко: …в Ростовцева. Кида-
лась она один, кажется, раз и даже вроде не попала, 
но какие мы потом были паиньки.   А однажды нам 
(Киря Лиходедов, я, кажется Питек, кто-то еще?) 
пришла в голову отличная идея – что можно на 
уроках по истории и литературе пьянствовать сан-
грию из больших пузатых бутылок… 

Вова Савинов: Уроки были пятые или шестые 
по счету за день.

Саша Нестеренко: Оказалось, и правда 
можно – чуть только Скобов отвернется к доске, 
как мы разливаем пописят и айда. Сейчас даже 
вспоминать неловко, но тогда нас, кажется, не пой-
мали, только лица на переменах были подозритель-
но красные.

Саша Ютанова: Как-то подпоили Кирю Ли-
ходедова, а ему для исправления каких-то хвостов 
нужно было прочитать монолог Чацкого. До сих 
пор помню раскрасневшееся лицо Кири, который 
вдохновенно декламирует стихи, а потом со сло-
вами «Карету мне, карету!» несется к выходу из 
класса, выскакивает в коридор и патетично хло-
пает за собой дверью. Но свой пятак, кажется, он 
получил.

Влад Малофеев: Taking apart desks and some 
other furniture was another great pastime, especially 
during boring lessons. I don’t think the people whose 
desks ended up without most screws were happy 
though.

Аня Иванченко: Первое, что приходит на ум, 
когда вспоминаешь свои проступки, –  распитие на 
трех последних рядах класса красного вина (при-
везенного, не будем указывать кем, из поездки во 
Францию по обмену) из алюминиевой походной 
кружки. Было стыдно, но вкусно.

Вова Савинов:  Ха, и кое-кто отличился как-то 
на уроке биологии: сидим, пишем, рисуем что-то 
с доски… и тут где-то сзади звук открывающейся 
пивной бутылки, и крышка падает на пол. Палево. 
Что касается того, что было после уроков, то игра 
«в бутылочку» тут занимает первое место по «за-
бавности», пожалуй. Для меня это было очень 
«забавно». Наблюдать. Никогда не играл, бррр.

Аня Иванченко: Конечно, ВВЗПТХ и все 
такое, но было очень обидно, когда Панченко вы-
ставил меня из класса, только из-за того, что я 
слишком громко вырывала лист бумаги из тетра-
ди. Кстати, не меня одну. Был у нашего любимого 
историка такой маленький пунктик.

Вова Савинов: Помню, как по неизвестной 
мне причине, но явно моё поведение не устраива-
ло нашу классную даму Людмилу Николаевну, меня 
уже в начале 6-го класса отсадили за одну парту с 
ДЕВЧОНКОЙ!!! Якобы исправляться.
Ещё, помню, подрался на переменке с Кириллом 
Ивановым из бета. Это было в классе 7-м, навер-
ное. Наше первое очное знакомство. По-моему, 
нас отправили в учительскую или сразу к директо-
ру. Больше мы не дрались, а вполне мирно обща-
лись.

Маша Григорькина: Восьмой класс чуть не 
стал для меня последним. Как-то так получилось, 
что я прогуляла день, затем другой, третий… В 
эти дня я почти жила в Эрмитаже, навещала уток 
в зоопарке, просто гуляла (оставаться дома и про-
гуливать школу там было невозможно по причине 

женкой уходили из дома вместе, потом договари-
вались о месте и времени встречи, чтобы вернуть-
ся домой тоже вместе, и она радостно отруливала 
к своим друзьям. В итоге мама угомонилась, но не-
приятный  осадок от её жалоб остался.
Кстати, эти наши вечерние гуляния не всегда про-
ходили мирно. Один раз мы встретили клошаров, 
которые отчаянно нам что-то втирали, размахивая 
сковородками, а в другой раз молодых людей из 
нашей компании укусила какая-то бешеная муха, 
и они принялись срывать значки со всех попада-
ющихся мерседесов. Зачем они это делали, до сих 

пор загадка.
Хотя, конечно, больше всего из этой поездки за-
помнился сам ПАРИЖ, за эти 2 недели мы исхо-
дили его вдоль и поперёк. Изучили, наверное, все 
основные достопримечательности. Посетили Эй-
фелеву башню, чтобы под надписью «Запорожье. 
Мы были здесь» оставить для потомков что-то про 
гимназию № 610. А в Лувре почему-то особой по-
пулярностью пользовалась фотосессия с Венерой 
Милосской «вид сзади» (видимо, анфас её можно 
увидеть во всех путеводителях, а такого вида нигде 
нет). Ещё были Музей Помпиду, Монмартр и Дис-

нейленд. Последний, ясное дело, произвёл на нас 
сильное впечатление. Помню, как мы вроде бы с 
Майей, Ксюшей и Верой стояли в огромной очере-
ди на аттракцион, визжали в темноте, изучали фот-
ки с нашими придурочными лицами и снова стояли 
в той же очереди. 
Хотя, как ни странно, самое яркое впечатление 
от Парижа у меня осталось благодаря какой-то 
церкви на том же Монмартре (жила я рядом, что 
ж поделать). Я зашла туда просто погреться, а по-
пала на какую-то службу на латыни. Это оказалось 
очень-очень красиво.

и что-то на нём «жарить» оказалась огромна. 
Мы приехали на поляну с аккуратно растущей 
травой. Из багажника были извлечены: стол рас-
кладной, такие же стулья, посуда (не одноразо-
вая!), кувшин для напитков, нормальные ножи и 
вилки и, собственно, сами колбаски. А так же они 
достали маленькую духовочку и газовый баллон, 
от которого она работала. В духовочку положили 
колбаски и начали расспрашивать, как же пикники 
проходят у нас в России. Я сказала, что примерно 
так же, и как-то решила не вдаваться в подробно-
сти про шашлык, мангал с углём и одноразовую 
посуду.
А ещё помню, как мы с Орестовой ТА купили в 
Штутгарте два одинаковых джинсовых тулупа. 
Тулупы были нереально дешёвые, а в Питере мы 
с Татьяной Александровной почти не встреча-
лись, так что конфузных ситуаций с появлением 
в одинаковой одежде не предполагалось. Потом 
мы ещё полдня таскались по Штутгарту с этими 
огромными пакетами (тулупы-то большие и пух-
лые), но я, например, всё равно была довольная, 
как слон .

Маша Пляцковская: Помню, как приезжа-
ли немцы и мне достался единственный в группе 
мальчик. Его никто не хотел брать, потому что 
он был старше, чем все мы. И когда он приехал, 
все несколько обалдели. Уж больно хорошенький 
был. А я с Мартином подружилась. Наши семьи 
потом тоже сколько-то лет дружили, мама Мар-
тина и его младший брат даже приезжали. Сейчас 
уже, впрочем, не общаемся. 

Саша Нестеренко: С немцами получилось 
сложно – в России мы принимали одновремен-
но двух: морально неуравновешенного сына не-
богатой матери-одиночки из Дрездена и вполне 
уравновешенного и очень интеллигентного сына 
локального министра путей и сообщения Баден-
Вюртемберг (это был обмен, кажется, с Ройт-
лингеном). Локального министра несколько лет 
спустя вроде бы посадили за злоупотребления. 
Поездка в Дрезден была интересная, но запом-
нилась только стремительным улучшением раз-
говорного немецкого (по сути с нуля до возмож-
ности выразить простые мысли) и откровением 
насчет того, что такое на самом деле темное пиво. 
А вот когда мы ездили в Ройтлинген, повидали 
массу чудес изнутри. Например, студенческое 
общежитие в Тюбингене, куда мы ездили в т.ч. на-
вестить старшего брата моего немца – в сортире 
там была блевательница. Буквально – большая 
раковина без крана на уровне чуть ниже груди со 
сливом из-под бортов. А туда мы ехали по автоба-
ну на мерседесе со скоростью 200 км/ч. А потом 
у них был выпускной вечер. Как они пьют пиво! 
Мой немец дал мне сколько-то марок и строго 
сказал что-то вроде «Пей, сколько влезет, главное 
– Du musst nicht kotzen». Жаль, строгое настав-
ление не помогло. Не такие мы к пиву крепкие. 
Еще там я научился понимать разговорный не-
мецкий и, хотя в основном говорил с семейством 
по-английски (простые вещи – по-немецки), они 
отвечали обычно на немецком. Они же подарили 
мне первый бензиновый примус – с тех пор я со-
вершенно влюбился в бензиновые горелки, а га-
зовыми брезгую. Кому-то это может показаться 
мелочью, но для меня, любителя зимнего туризма, 
это оказалось очень важно в дальнейшей жизни. 
А еще на крылечко их дома приходила погреться 
лиса.

ПРО ФРАНЦИЮ 
И НЕ ТОЛЬКО

Саша Нестеренко:  Школьные обмены – 
чуть ли не лучшее, что происходило за эти годы. По-
ездки во Францию – там была такая пожилая дама, 
которая нас принимала, она была очень веселая и 
называла меня за длинные волосы Д’Артаньяном. 
Как-то мы купили вина и пили его из горла перед 
их школой, и я случайно глотнул чуть больше и по-
перхнулся. Она меня упрекнула: «Д’Артаньян не 
должен давиться, когда пьет французское вино». 
Было забавно. Вообще, наши принимающие 
французы не очень говорили по-русски, но были 
смешные. Мои делали каштаны в камине, а ближе 
к концу свинтили куда-то, оставив меня на руках 
французов, принимавших Наташу Кудрявцеву. У 
тех был синтезатор в форм-факторе фортепьяно, 
он умел изображать орган. Бедные соседи.

Вероника Никитина: С частью однокласс-
ников мы совершили безумную поездку по Евро-
пе на автобусе с Мариной Валентиновной и Алек-
сандром Юрьевичем Русаковыми во главе. Тогда я 
подружилась с Наташей Кудрявцевой и Гульназ, с 
Настей Коваль и Нестером. Постоянно случались 
какие-то неприятности, но как-то все утрясалось. 
В Париже, кажется, у Александра Юрьевича даже 
украли сумку с паспортами, но даже и это разру-
лилось. В поездке выяснилось, что с моими одно-
классниками вполне можно иметь дело и вообще 
они приятные люди. В общем, жизнь налажива-
лась.

Маша Григорькина: В Париж я поехала в 
десятом классе. Помнится, из наших в группе были 
Вера Дронь, Маша Самахова, Ксюша Шестакова и 
Саша Нестеренко, а ещё были Игорь Борисенко и 
Майя Шевлякова, которые учились на год старше. 
Это была моя первая поездка в Европу, поэтому и 
удивляло меня практически всё.
Во-первых, оказалось, что француженки не такие 

уж и красавицы, как про них говорят. Нет, мы с той 
же Ксюшей Шестаковой что-то такое подозревали 
и до поездки, после того, как увидели тех францу-
женок, которые  приезжали к нам, но некое разо-
чарование всё равно испытали.
Во-вторых, в Париже все, абсолютно все, даже во-
дитель мусороуборочной машины, говорили по 
сотовым телефонам. Тогда это поражало, потому 
как в России сотовый был удовольствием недешё-
вым, тарифы были адские и позволить себе мобиль-
ник могли только обеспеченные люди. 
Ещё в ту поездку постоянно хотелось есть. Так по-
лучалось, что в обед у нас были экскурсии, потому 
приходилось обходиться ланч-пакетом, состоящим 
из бутерброда, который с утра выдавали француз-
ские «родители», и хорошо, если он был с ветчин-
кой, а не с супервонючим козьим сыром, как иногда 
случалось (нет, на вкус отлично, но вот запах сму-
щал). На ужин мы не попадали, так как, живя ря-
дом с Монмартром и Мулен Руж, грех не погулять 
там вечером, что мы и делали практически каждый 
день. Потому полноценным был только завтрак, 
который, в моём случае, состоял из трех видов мюс-
ли, сока и молока, но растущий организм требовал 
калорий, так что мюсли я там наелась на всю жизнь 
и уже 10 лет их видеть не могу. Нет, были, конеч-
но, ещё варианты купить еду или залезть вечером 
в холодильник. Но в чужой холодильник лазить 
было всё-таки неудобно, а когда я один раз всё-таки 
решилась, то первыми, кого я там встретила, были 
мёртвые кальмары с грустными глазами, и желание 
пожевать чего-нибудь как-то сразу прошло. Ну а 
тратить на еду деньги, ввиду ограниченности по-
следних и наличия вокруг других соблазнов, каза-
лось по меньшей мере глупым. Деньги мы тратили 
на «Гиннесс», французское вино и сувениры, а не 
на презренные гамбургеры. И по-моему, такая си-
туация была у многих из нашей группы. По край-
ней мере, мысли об обеде в самолёте кто-то начал 
озвучивать ещё по пути в аэропорт. 
Отношения с принимающими нас французами 
оказались слегка напряжёнными. Из-за наших ве-
черних прогулок постоянно возникали какие-то 
конфликты: то кого-то не отпускали, то чьи-то 
французские родители требовали, чтоб их фран-
цузские дети гуляли вместе с нами. Так было в 
моём случае. Моя французская «мамá» настаива-
ла, чтобы мы гуляли с её дочкой вместе, даже Ма-
рине Юрьевне Брук пожаловалась, что это не так. 
Поэтому для её спокойствия мы с моей францу-

Д’Артаньян не должен
давиться вином
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ПОВЕДЕНИЕ И ПРИЛЕЖАНИЕ НАША ИСТОРИЯ КУЛЬТУРЫ

ПРО МИФОЛОГИЮ 
И КУЛЬТЫ

Вова Савинов: Мифология? Святой Вован? 
Хаха. Может, кто-то ещё из альфа напишет об этом.
Саша Ютанова: Был Святой Вован, подробностей 
не помню. Вроде, если с ним рядом сесть, то дым 
от костра начинает идти в другую сторону, то есть 
не на тебя. И еще Сигизмунд Ш. Так звали нашу 
швабру из 40-го кабинета. Ее следовало ревностно 
охранять и разыскивать в других кабинетах, если 
кому-то все же удавалась похитить эту культовую 
личность.

Маша Журбина: Женя Фадин и Руслан Ники-
форов практиковали своего рода культ транспорт-
ных сетей, главным образом, трамваев и метро. 
Кажется, они стали заправскими трейнспоттерами 
и всегда знали, на какой ветке что ремонтируется, 
длину эскалаторов и т.п. 

Лиза Белявская: Что касается трамвайчиков, 
то я даже помню отрывок поэмы, посвященной од-
ной из одноклассниц, которая у Жени Фадина про-
ходила под кличкой «Бомжик»:

Цигель-цигель, трамвайчик идет,
А в трамвайчике Бомжик сидит,
Бомжик фенечки быстро плетет,

Сзади Бомжика Алик лежит,
Этот Алик бутылкой убит.

Дальше там было что-то душераздирающее про то, 
как трамвайчик поплыл и все утонули. Исполня-
лось бодро на однообразный мотив с характерным 
подвыванием в конце каждой строчки.
Руслана, кажется, больше интересовало метро. До 
сегодняшнего дня дожил «шедевр» коллективно-
го стихотворчества на мотив «Синего инея», при-
вожу фрагмент.

Старый дедик Щекин лег под поезда,
Током шибануло, вытекли глаза.
О-о, его током, током шибануло.

Давит, давит деда вместе с бородой
Грозая метрушка ночью той глухой,

О-о, словно Карпик, Карпик давит кошку.
Почему Андрея прозвали Дедком, я как-то упусти-
ла. Там была какая-то туманная история про Деда 

Мороза-Андрея и Снегурочку-Руслана. Карпиком 
тогда звали Сержа, по аналогии с Курбиком – Ан-
дреем Курбановым. Нелюбовь Сержа и Влада к 
кошкам имела поистине эпический размах, и сло-
ган “кот-гад” наносился на любую поверхность, 
даже на чужие конспекты:) При этом, насколько 
мне известно, ни Сержев, ни Владов кот не постра-
дал.

Маша Журбина: Руслан с Женей, можно ска-
зать, разработали целый кодовый язык. В нем были 
обозначения для одноклассников, родственников 
и некоторых физиологических процессов, иногда 
имевшие вид буквенных шифров. В свое время я 
тоже получила кодовое обозначение – Трапеция, 
и неожиданно стала героиней следующего лириче-
ского стихотворения:

Трапеция, которая прекрасна, как Трамвай,
Любить же страстью неземной давай,
Давай любить друг друга день и ночь,

Потом чтоб были у нас сын и дочь.
Любовью страстной я, Трапеция, томим

Хочу я шибко быть тобой любим,
Хочу с тобой я роковую ночь провесть,

Чтоб показать, что я могу уметь.
Оригинал был послан мне Женей в виде записки и 
до сих пор хранится у меня. К сожалению, опубли-
ковать его нет возможности, поскольку он вдоль и 
поперек исписан моими ехидными комментария-
ми в адрес автора. А зря: в его опусе, между про-
чим, прослеживаются параллели с Катуллом.
Надо сказать, что сленг Руслика и Фадька оказался 
крайне привязчивым и пережил даже их собствен-
ное пребывание в гимназии. Как сказал один писа-
тель, в русском языке для описания интимных про-
цессов и частей тела нет такой лексики, что была 
бы «выше подворотни, но ниже поликлиники». 
Поэтому я и несколько моих теперь уже бывших 
одноклассниц нет-нет да и употребляем понят-
ные лишь посвященным аббревиатуры ТО, ПТА и 
ЗаТТ — идеальные, и главное, очень емкие эвфе-
мизмы, которые позволяют обсудить любую со-
кровенную тему, не заставляя оборачиваться про-
хожих.

Лиза Белявская: У Мити Слугина и Влада 
были глазюки. Целая энциклопедия глазюк, с ана-

томией, физиологией, видами и подвидами. Все это 
разнообразие Влад тщательно вырисовывал цвет-
ными ручками. Часть этих картинок попадала в 
“6-бета стенгазету”, которую создавал Митя. Сто-
ит добавить, что «глазюками» также назывались 
девочки, особенно те, что сидели на подоконнике 
на переменах. Еще – что поделать, возраст такой 
:) – были изобретены членопотамы или сокращен-
но чэпэшники. Анатомия этих существ также была 
тщательно разработана и зарисована. По легенде, 
они бегали и все оплодотворяли, и строение у них 
было соответствующее.

Влад Малофеев: I don’t think many can forget 
“глазючка”, name-calling implemented by Serg, 
although I am pretty hazy now on who would fit in 
that category.

Катя Лысенко: Марина Андреевна во время 
урока физкультуры назвала меня Ворченоем, когда 
я не хотела делать какое-то упражнение. Потом мы 
подумали, раз есть ВОрченой, почему бы не быть 
ВЕрченою, а за компанию Настя стала ВАрченоем. 
Далее эти имена мы связали с наклейками, которы-
ми тогда все увлекались, и нои обрели свои лица, 
потом словарь, кодекс и даже (!) меню. В общем, 
это была такая игра. 

ПРО ЭПИГРАФИЧЕСКИЕ 
ПАМЯТНИКИ 

И МЕМОРИАЛЬНЫЕ 
СООРУЖЕНИЯ

Саша Нестеренко: Буква «альфа» была, ко-
нечно, любимой темой для граффити, будь то пар-
ты, будь то рисунки в конспектах, будь то надписи 
палкой на снегу. А еще Вовкины рисунки –  это 
просто the best. До сих пор иногда пересматриваю 
(есть сканы), до чего же круто.

Наташа Титова: Помню, что мы с Кирой Ру-
блевой исписали всю парту цитатами из Гумилева, 
Блока и группы «Наутилус». Работой своей были 
ужасно горды. Другие классы, которые занимались 
в 40 кабинете, что-то к этому добавляли, мы им от-
вечали, поверх одних текстов другим цветом писа-
ли другие и вечерами обсуждали по телефону, что 
бы еще туда подписать. Я где-то услышала слово 
«гипертекст», что вдохновляло меня на сверше-
ния. Кончилось все печально: перед каникулами 
мы с Кирой мыли все парты, и даже Блока при-
шлось отскоблить.

Маша Григорькина: В десятом (или один-
надцатом?) классе на древнегреческом мы читали 
«Одиссею». Но читали с отксеренных листочков и 
мне эти бумажки показались какими-то недостой-
ными слога Гомера, а может, они просто постоян-
но мялись и терялись, что раздражало. В итоге я 
сделала им обложку из картона, а Вовка Савинов 

частого нахождения там мамы), в общем, это были 
прекрасные две недели, я даже успела вернуться 
в школу и слегка (пару дней) поучиться, причём 
моим рассказам о том, что я просто болела, все по-
верили и без справок. Но тут меня настиг ГРИПП, 
звонок заботливой Светланы Николаевны, кото-
рая интересовалась, что же Машенька так разболе-
лась, и искреннее удивление мамы, по данным ко-
торой Машенька болела всего-то несколько дней. 
Потом были крики родителей, вызов их в школу, 
педсовет «казнить нельзя помиловать», по реше-
нию которого я все зимние каникулы почти кру-
глосуточно проводила в школе, чтобы сдать всё, 
что пропустила. Ванда Пятровна стала для меня 
практически членом семьи, настолько часто я с ней 
виделась, а древнегреческий чуть ли не родным 
языком, к Светлане Николаевне я ездила в гости в 
обнимку то ли с голубенькой «Ianua Nova», то ли с 
«De bello Gallico». В общем, было весело. Кстати, 
в своём стремлении познать непознанное и сдать 
несданное в те каникулы я была не одинока, но не 
все из нашей сладкой компании смогли переползти 
в следующее полугодие.

Игнат Дьяков: После неудавшейся совмест-
ной с Аликом Троицким попытки написать письмо 
в Гринпис (в процессе согласования второй строч-
ки Алика выгнали из класса) мы провели мозговой 
штурм и решили, что куда интереснее разыграть де-
вочек. Тема была выбрана абсолютно безобидная 
– курение. Мы решили пустить слух, что я курю. 
Такого вряд ли кто мог ожидать, а значит, новость 
однозначно произвела бы эффект разорвавшейся 
бомбы. Вероятно, мы думали, что это заставит де-
вочек присмотреться к нам попристальнее. Прово-
дником слуха постановили избрать пользующуюся 
уважением класса и симпатичную мне Сашу. В на-
значенный день Алик раздобыл в соседнем ларьке 
пачку беломора, я ее вскрыл и изучил содержимое. 
Затем, дождавшись в коридоре четвертого этажа 
Сашу, мы пригласили ее на разговор в безлюдный 
43-й кабинет, где продемонстрировали ей, что я 
умею держать незажженную сигарету во рту. За-
тем минут двадцать мы топили пачку беломора в 
мужском туалете, но она все не исчезала; даже в 
тот момент, когда Вероника Николаевна пришла 
налить в чайник воды, пачка предательски плава-
ла на поверхности, а мы с Аликом боялись выдать 
наше присутствие. Все обошлось. А наутро Вера 
встретила меня в вестибюле вопросом: «Игнат, ты 
правда куришь?!»

Маша Пляцковская: Эх…В восьмом классе 
я прямо вместо первого урока (древнегреческий 
был, как сейчас помню) приговорила баночку 
какого-то слабоалкогольного напитка и притащи-
лась нетрезвой в школу… а вечером позвонили из 
школы моим родителям. Ох, и влетело мне тогда.

Саша Ростовцев: Основным моим дисци-
плинарным форс-мажором была игра теннисным 
мячиком в помещении школы, будь то рекреация 
или класс. В классе дело обычно было так: Андрей 
Шарыгин через весь класс накидывал мне мячик на 
голову, а я бил по воротам (т.е. по дверям), в створе 
которых стоял Олег Янсон, наш вратарь. Трениро-
вали мы все это потому, что нам казалось, что бе-

тики лучше играют головой и надо их в этом стра-
тегически важном компоненте догонять. Гнобили 
нас за эти дела, конечно, будь здоров. 

Саша Нестеренко: От первого лица – про 
сменку. Я очень не любил таскать с собой сменку, 
и вообще это выглядело как хороший повод побун-
товать. Сначала я стал ходить по школе босиком, и 
некоторое время даже мне это сходило с рук. При-
поминаю даже какой-то раз, когда я вообще обувь 
не брал – то ли ехал из дома на велике босиком, то 
ли что-то такое, но суть в том, что даже при всем 
желании исполнить требование учителей обуться 
я не мог (а еще в качестве обуви могли быть толь-
ко ролики, которые почему-то никого в качестве 
сменки не устраивали). Как бы то ни было, ситуа-
ция накалялась, сменку заставляли носить, босиком 
ходить не позволяли. Так как конкретных требова-
ний к сменке не было, по меньшей мере однажды 
я принес в качестве сменки ласты и бодро ходил 
в них по лестницам спиной вперед (если вверх). 
Лыжи, конечно, тоже были, но оказались очень-
очень неудобными, и в них я не проходил и одной 
перемены. А ласты получились удачными. Кажется, 
мне даже удалось добиться каких-то результатов (а 
может быть, пришла весна, стало сухо и требова-
ние к сменке перестали соблюдать строго).

Лиза Белявская: Серж с Владом поймали 
мышь, посадили в банку и принесли Евгеше, что-
бы посмотреть, как она испугается. А она вместо 
того пожалела несчастную зверушку и попросила 
ее отпустить. Охотники были смертельно разоча-
рованы.

Саша Ютанова: Одно время наблюдался пе-
риод рыцарства. Выражалось это в том, что на 
переменах народ фехтовал на швабрах и палках от 
них.
Как-то раз кто-то прятался в шкафу пол-урока. И 
еще в 40-м кабинете был отличный метод вызывать 
классных дам. Стоило всем классом подпрыгнуть 
– как прибегала Людмила Николаевна. На самом  
деле, сейчас подумаешь – жуть и ужас. А тогда 
смешно же было!

Катя Лысенко: История произошла в пору 
нашего увлечения короткими юбками и декольте. 
К Вере, одетой по тогдашней моде, подошел кто-
то из администрации и возмущенно поинтересо-
вался: «Вера, твоя мама видела, в чем ты пришла в 

школу?» – «Да». – «И что она сказала?» – «Ска-
зала, что я хорошо выгляжу», – совершенно чест-
но ответила Вера.

Гульназ Яминова: В 11-м, кажется, классе, 
мы читали с ТГ рассказы Шаламова. Про один 
из них Мария рассказывала на уроке и для убеди-
тельности написала название рассказа на доске: 
«Сука Тамара». Следующим был урок геометрии, 
которую вела Тамара Михайловна. То есть, это мы 
сейчас знаем, что ее так звали, а в тот момент, когда 
она вошла в класс, увидела надпись на доске и, кхм, 
преобразилась в лице, никто толком не понял, по-
чему это она так интересуется, какой урок был до 
нас и почему такое написано на доске. Первой про-
зрела Маша Григорькина и стала шепотом спраши-
вать, а как геометричку-то зовут.

Лиза Белявская: Помнится, одно время все 
наши девочки увлекались жуткими дезодорантами 
в баллончиках, и на переменах периодически слу-
чались бои с применением этого химического ору-
жия. Мальчики же предпочитали меловую тряп-
ку, засохшую до состояния пылевой бомбы. Весь 
следующий урок мне приходилось отсиживаться 
в класснодамской из-за сильной аллергии на эти 
яды:) 

Федя Есипович: Как-то раз в 11 классе на 
немецком я залез под парту. Минут через 20 по-
сле начала урока, пока ТА что-то писала на доске, 
я попросил своего соседа Пургешу молчать, а сам 
спустился под парту. Минут через пять Орестова 
заметила пропажу. Все решили, что я, наверное, 
вышел. Я так и просидел там до звонка, потом вы-
лез, собрал вещи и выходя признался, что был под 
партой. Она спросила зачем, а я и сам не знал. Про-
сто залез и все.
Сейчас я думаю, это была эмоциональная реакция 
на ту спокойную, свободную, расслабленную ат-
мосферу, которая царила в 11 классе. С одной сто-
роны, мы ко всему привыкли, выработали иммуни-
тет. Любой неприятный сюрприз воспринимался 
равнодушно. С другой стороны, нас особо не тро-
гали – понимали, что мы заняты подготовкой ко 
вступительным в вузы. А пушечного мяса было 
предостаточно в младших классах. То есть мы как 
бы учились, но при этом делали, что хотели. Могли 
сидеть в кафе по 5 минут после звонка на урок, по-
том лениво переглядывались – ну что, может пой-
дем? Золотое было время.

я встретил Сашу Низелика, 
который предложил водки, 

оставшейся после 8 марта

в опусе о Трапеции прослежи-
ваются параллели 

с Катуллом

НАША ИСТОРИЯ КУЛЬТУРЫ
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что мозгу не приходилось особо переключаться с 
одного вида деятельности на другой. Хотя, может 
быть, всё дело в большой перемене, которая была 
перед этим уроком.
Но самой популярной игрой у сильной половины 
нашего класса были «вирусы». Это очень похоже 
на компьютерную игру «реверси», только в бу-
мажном варианте. Это был такой мужской клуб, за-
нимавшийся  исписыванием бумажек кружочками 
и крестиками.
А ещё я помню, у Гульназ была огромная стира-
тельная резинка. И почему-то мы ей часто кида-
лись, видимо, это у нас была такая потрясающая 
игра типа «догони меня кирпич». Один раз этот 
кирпич даже попал в директора, который, однако, 
не стал ничего говорить по этому поводу.

Саша Ростовцев: Оксана Дьяченко открыла 
нам глаза на «кам эз ю а». Она же, насколько пом-
ню, научила нас играть в виселицу. Это было дей-
ствительно круто. 

Саша Ютанова: Классе в шестом мальчишки 
активно увлекались трансформерами. С нами учи-
лась девчонка, Катя Новаковская, которая круто их 
рисовала, так что мальчики ее очень уважали. А мы, 
остальные девчонки, немножко этому завидовали.
В том же шестом классе мы с Олей Роговой созда-
вали свой мир. У нас были какие-то человечки, или 
даже медведи, для которых мы делали всякие по-
лезные штуки, домики, одежки, издавали газету. В 
общем, этакий доморощенный Sims.
Потом популярность приобрели вирусы и кре-
стики-нолики на бесконечном поле. У мальчишек 
были в чести еще карты с машинами. Ну а из актив-
ных игр – «цепочка» и «выбивала» были нежно 
любимы всегда.

ПРО ТЕАТР
Саша Ростовцев: В драмкружке я играл су-

мароковского Гамлета. Пьеса представляла собой 
вольное переложение шекспировской трагедии на 
классицистический лад и, что ожидаемо, заверша-
лась хеппи-эндом: погибли только злодеи. Язык и 
стилистика отличались известной архаичностью и 
несколько диссонировали с тем, чего вменяемый 
человек может ждать от драмы. При всей серьезно-
сти текстов на определенных репликах зал иногда 

разрывало от хохота. В дамской блузке с коротки-
ми рукавами и с мечом из папье-маше со следами 
грязно-желтой гуаши  я стоял посреди спортзала 
перед улыбающимся педсоставом, скептически 
настроенными одноклассниками и готовыми раз-
рыдаться шестиклассницами. Преклонив колено 
и обращаясь к своему мечу, я начинал монолог: 
«Что делать мне теперь? Не знаю, что зачать. Лег-
ко ль Офелию навеки потерять?..» Однажды, по 
просьбе Н.В. Чернухи я заменил первые слова на 
«так быть или не быть?» Вернувшись, так сказать, 
к истокам и едва сдерживая смех, я продолжал уже 
без самодеятельно внесенных в текст изменений, а 
между тем, расплывшись в улыбке, Н.В. торжеству-
юще смотрела на преподавателя словесности Е.Н. 
Грачеву, которая в дуэте с Е.В. Вензель отвечала 
за литературную составляющую пьесы. То, что в 
сердцах промолвила шепотом Е.Н. Грачева, забыв 
обо всякой словесности и, естественно, сразу дога-
давшись, кто стоит за этой выходкой, слышал весь 
зал. Саботаж удался. 

Ксюша Шестакова: Помню, как классе в 
седьмом или восьмом Татьяна Григорьевна от-
вела нашу параллель в БДТ на «Макбета» с Али-
сой Фрейндлих. Алиса Бруновна блистала в роли 
Леди Макбет. В качестве декораций на сцене был 
установлен металлический каркас до полтолка, 
сооруженный по принципу строительных лесов. 
Фрейндлих металась по сцене в ночной рубашке в 
пол, босиком, с распущенными волосами. Перио-
дически карабкалась под самый потолок и произ-
носила монологи оттуда.  До сих пор это одно из 
самых сильных театральных впечатлений в моей 
жизни. Видимо, впечатлившись увиденным, мы 
с Сашей Лебедевой для одного из уроков, посвя-
щенных творчеству Шекспира, разучили диалог из 
Макбета: 
Макбет: «Я сделал все. Ты шум слыхала?»
Леди Макбет: «Нет, только крик совы да зов сверч-
ка. С кем говорил ты?» и т.д. 
По-моему, Макбетом в нашем дуэте была Сэнди. 
Мы даже раскрасили ей до урока руки красным 
карандашом для губ, который потом плохо отмы-
вался. Это был самый первый раз, когда меня лично 
похвалили за выразительное выступление.

Вероника Никитина: Театральный кружок, 
конечно, тоже запомнился. В какой-то момент, 
классе в девятом, кажется, в какой-то уже не пом-
ню какой школе мы смотрели «Моцарта и Салье-
ри» в постановке нашего школьного театра. Эта 
постановка и особенно игра ребят произвели на 
меня огромное впечатление. Мне кажется, это был 
вполне уже уровень профессионального театра.

ПРО ШПАРГАЛКИ 
И СПИСЫВАНИЕ

Игнат Дьяков: Время от времени, как и не-
которые школьники, я пользовался шпаргалками. 
Пожалуй, все способы, что я использовал, были 
отнюдь не новы, но, думаю, то, как я «списывал» 
на экзамене по географии, достойно упоминания. 
География всегда была одним из моих любимых 
предметов, а Людмила Владимировна – препода-
ватель, которая много сделала для моего станов-
ления как личности. В ходе обучения шпаргалки 
мне были не нужны, да и мысли о них не возни-
кало в принципе. И все же экзамен – событие 
серьезное и требует отличной подготовки. Изго-
товление шпаргалок заняло у меня не один день. 
Они были написаны почерком, которому поза-
видовала бы любая школьница-аккуратистка, раз-
ных цветов ручки и маркеры шли в ход, чтобы ма-
териал можно было легко найти, как только я буду 
знать, какие вопросы мне достались. В ночь перед 
экзаменом я приступил к самой главной части 
процесса – сортировке и распределению шпарга-
лок по конвертам. Их набралось штук двадцать. 
Каждый конверт я тщательно заклеил, надписал, 
какой теме посвящен находящийся в нем матери-
ал. Затем поместил все конверты в большой фор-
мата А4 и заклеил и его, надписал «География. 
Экзамен. Подготовил Игнат Дьяков». Гордый 
собой я пошел спать. Удивительно, но столь тща-
тельно подготовленные шпаргалки оказалось не 
так просто использовать на экзамене. Уже на эта-
пе вскрытия большого конверта у меня возникло 
подозрение, что заклеивать его было весьма не-
целесообразно. Когда же все маленькие конверты 
из-за резкого движения оказались за батареей,  
я признал поражение. (P.S. По итогам экзамена 
моя оценка не пострадала).

Ксюша Шестакова: С вечера рисовала гене-
алогическое древо перед самостоятельной рабо-
той по истории у Павла Владимировича Седова 
(на всякий случай). Нет, я действительно учила. 
Но очень боялась кого-нибудь забыть. Что каса-
ется слов для уроков латыни и древнегреческого,  
в нашей группе всегда выписывали Игнат и Ан-
дрей Щекин. Правда, иногда Андрей Щекин ис-
пользовал некий шифр, чтобы мы от него отстали. 
К счастью, он делал это весьма редко.

Гульназ Яминова: Геометрию многие 
почему-то списывали с меня. В смысле, домашку 
по геометрии. Два раза народ выходил к доске с 
моими решениями, которые оказались неожи-
данными и вызвали бурную (хорошую) реакцию 
Изабеллы Марксовны. Мне же всегда очень хоте-
лось, чтобы ИМ меня похвалила, поэтому было 
очень обидно. Но на самом деле, конечно, я про-
сто не была уверена в этих решениях достаточно, 
чтобы выйти к доске самой, так что обижаться  
в принципе тут можно только на себя.

поработал художником-оформителем. Так что кни-
га была оформлена по всем правилам. 

Маша Журбина: В день последнего звон-
ка (кажется) распили с Ирой Можаевой бутылку 
красного вина в кабинете химии и оставили в ней 
некое послание потомкам. Что в нем было – убей-
те, не вспомню, но думаю, ничего патетического, 
скорее про то, как нам сейчас хорошо, чего мы и 
желаем грядущим поколениям. Интересно, кто-
нибудь нашел?

Влад Малофеев: Graffiti “кот – гад” is still 
around in the apartment block were I used to live, but 
unlikely to have survived at the school.

ПРО ТЕХНИЧЕСКИЙ
ПРОГРЕСС

Вова Савинов: Первый мобильник появился в 
нашем классе у Сашки Ютановой, в 11-м классе. У 
меня только через два года. Да, завидовали, навер-
ное. Но прекрасно обходились. А сейчас это даже 
и не представить себе. И интернет. Первый интер-
нет я подключил себе аж в университете на 2 кур-
се, наверное. И тогда я говорил маме на её упреки 
относительно оплаты этой услуги, что, мол, он мне 
и не нужен почти. Изредка совсем, так что много 
денег он не съест. Эх, знал бы, как это нелепо вы-
глядит сейчас.
Ну а компьютер был с 6-го класса как раз. Но всё 
больше для игрушек… Ну, а что там ещё делать 
школьнику. При винде-то 3.11. Не домашку же по 
древнегреческому делать! Правильно – рубиться. 
Сделал ДЗ – и за комп, гоблинов погонять! Минут 
40 (столько времени отводили врачи из телевизо-
ра, а это очень ведь крутые врачи), а потом придет 
мама и скажет, что хватит, надо сделать перерыв, а 
то зрение испортится. Так и жили поначалу. Потом 
был первый апгрейд компа – купил ещё 8 метров 
ОЗУ, теперь у меня их стало аж 16. Я смог поста-
вить винду 95 и начать играть в Diablo. О боги! Это 
же величайшая игра моего детства.

Саша Нестеренко: Мобильники в нашу 
жизнь прочно вошли уже после окончания гимна-
зии, но отчасти помогли продолжить гимназиче-
ские отношения после выпуска: на первом курсе 
скучные лекции было приятно коротать, переки-
дываясь SMSками с Сашей Ютановой, сидевшей 
на каких-то таких же лекциях на филфаке.

Маша Журбина: Обладательницей первого 
мобильного телефона – увесистой «Моторолы» с 
выдвижной антенной – стала Сэнди, дело было в 
11 классе. Кирилл и Федя немедленно придумали 
новое развлечение – отпроситься на уроке в туа-
лет, сбежать по лестнице на вахту и набрать Сэн-
дин номер. Кажется, рингтон ни разу не сработал 
(видимо, она предусмотрительно выключала звук), 
но попытки не прекращались примерно неделю...

Саша Ютанова: Были компьютеры. Активно 
играли в Diablo и в Heroes of Might and Magic. У 
меня тогда был паршивый интернет, так что боль-
шинство моих попыток поиграть с одноклассника-
ми в Diablo через BattleNet заканчивались ничем. 
А еще у Питека был пейджер. Мы ему даже что-то 
отправляли на него. Мобильники появились уже на 
первом курсе.

ПРО ИГРЫ И ИГРУШКИ

Вова Савинов: Всё больше играли в точки или 
крестики-нолики на неограниченном поле. Осо-
бенно нравилось играть в виселицу на уроках (ан-
глийского?), когда это поощрял сам учитель.

Влад Малофеев: Couldn’t afford much besides 
the old Soviet game where as a wolf you have to catch 
falling eggs into a basket. But I believe a few were 
feeding tamagochis at the time. I didn’t stay long 
enough for anything else to become available.

Саша Ростовцев: Эпидемия тамагочи на-
крыла полшколы, когда мы были, кажется, классе 
в десятом. Но самым стойким воспоминанием 
остается йо-йо Киры Иванова. Завидовать мы ему 
не завидовали, но внимание своей вертушкой он к 
себе привлекал постоянно.

Саша Ютанова: Интерес к тамагочи держал-
ся какое-то время, но собачки и кошечки быстро 
дохли, так как на уроках не разрешали их кормить. 
Поэтому девайс пришлось забросить.

Настя Дружинина: Исключительно яркие 
впечатления остались в изможденном мозгу. Как в 
шестом классе не находилось ничего более увлека-
тельного и позитивного, чем устроить конные бои. 
Происходило это по наитию, без всякого сговора, 
но всегда с присущей подобным делам необъясни-
мой страстью. Человек забирается на спину друго-
му и пытается скинуть противника, а то и просто 
уронить конный тандем :) Думается мне, увлекал 
не только процесс борьбы, но и непосредственно 
превосходство (в прямом смысле этого слова). 
Визги, вопли вокруг... То ли от подшибленного 
одноклассника, то ли от болельщиц, которые разве 
что не делали ставку на фаворита. Единственный 
человек, кого это не только не впечатляло, а раз-

дражало до крайности, был Лев Яковлевич Лурье. 
Пусть он был не частым гостем последнего этажа 
610 гимназии, но забыть то, как мелкие новобран-
цы сбивали его с ног,  практически невозможно. 
Кажется, не удалось нашей параллели искупить 
своей вины даже тем, что мы нашли его кожаный 
портфель... Впрочем, пропадал он с завидной регу-
лярностью. Так все и было, пока мы не пересели-
лись на другой этаж :) 

Саша Нестеренко: Где-то в самом начале 
учебы – игра в сгущенку, где Изабелла Марксовна 
демонстрировала невиданное мастерство подво-
рачивания языка, чтобы с полной-полной ложки не 
упала мимо ни одна капля (до сих пор владею этим 
навыком, воспринятым тогда).

Влад Малофеев: Due to lack of electronic 
variety, used to draw levels on paper and get others 
try and complete them. Original method was to use 
pencil so the level can be reused, with it evolving into 
fully drawn coloured levels covered in cellotape which 
allowed multiple uses and protected from damage. I 
even made a full encyclopaedia of enemies and game 
objects.

Полина Полетаева: «Али-Баба», пятнашки 
были главным нашим развлечением в 6-7 классе. 
Постепенно мальчики стали больше пинать мя-
чик, а девочки перестали столь активно заниматься 
«спортом» на переменках. Мы вместо этого стали 
просто гулять по коридорам или сидеть в классе.

Федя Есипович: На уроках мы играли в раз-
ные интеллектуальные игры: балда, виселица и 
т.д. Особенно, когда сидели с Пургешей. На одних 
уроках нужно было маскироваться больше, на дру-
гих – меньше. Спокойнее всего можно было сидеть 
на химии: мы не мешали Марине Юрьевне, она не 
мешала нам. 

Маша Григорькина: По-моему, я играла 
только в крестики-нолики на бесконечном поле с 
Янсоном. Обычно партия начиналась на переме-
не, а продолжалась на уроке путём передачи друг 
другу листочка с игрой. Чаще всего почему-то это 
случалось на алгебре (основах математического 
анализа?), которую вёл директор. Наверное, по-
тому, что крестики-нолики и математический рас-
чёт вероятностей всё-таки звенья одной цепи, так 

собачек и кошечек не разре-
шали кормить на уроках, 

и они быстро дохли 

погибли только злодеи 



ПРО ВОВУ 
СУПОНИЦКОГО 

Маша Журбина: Непосредственный, всегда 
ищущий конструктив и его находяший, отзывчи-
вый, бешено работоспособный, обаятельный, са-
молюбивый, интеллектуальный моторчик класса. 
Вместе мы ходили на иврит к М.Ю. Брук. Вова 
часто бывал в Израиле и знал разные смешные 
слова, которые мы еще не проходили. До сих пор 
помню, что  «шульшуль» значит «понос». У Вовы 
была поразительная способность к эмпатии. Он 
искренне переживал, когда умерла молодая со-
трудница гимназии Юля Крым, хотя совсем ее не 
знал. Когда несчастье случилось с самим Вовкой, 
помню свою мысль: если бы это стряслось с кем-
то из нас, он был бы потрясен и подавлен больше 
нас всех вместе взятых – настолько остро он чув-
ствовал и сочувствовал другим. Кажется, только 
Вова мог так терпеливо выслушивать по телефону 
девичьи страдания моих одноклассниц и давать 
им советы. Осенью 1998 года у нас в квартире 
шел ремонт, и моя семья на пару месяцев пересе-
лилась к бабушке на «Московскую». Вова жил на 
«Парке Победы», и мы назначили третью дверь с 
головы поезда местом встречи по дороге в школу. 
(На «Электросиле» к нам подсаживался Кирилл 
Иванов, что, помнится, тогда тоже было очень 
важно). Так мы с Вовкой стали теснее общаться, 
часто созванивались, менялись кассетами (бла-
годаря ему по сей день остаюсь битломанкой), и 
я с радостью думала, что «это начало прекрас-
ной дружбы». Как оказалось, она стремительно 
двигалась к концу... В день, когда Вовы не стало 
– 9 июня, я иногда слушаю его любимую  песню 
«Битлз» Across the Universe и стараюсь думать, 
что он ощущает себя – там, теперь – именно так, 
как поет об этом Джон Леннон.

Вова Савинов: Вова – такой милый мальчик. 
Так хорошо проводил разные школьные меро-
приятия. Забил единственный гол бета-класса в 
памятном матче альфа против бета, который за-
кончился 9:1 в нашу пользу (правда, это был уже 
матч-реванш, потому что ранее мы проиграли, но 
скромнее). Не помню другие голы, но Вовин гол 
помню, как сейчас. Почему-то. И ещё помню наш 
быстрый диалог, когда Вова спросил, что у меня с 
зубом (ну, он сломан был). Помню, потому что я 
был очень удивлен, что это так заметно. Вот такие 
странные четкие воспоминания, очень бытовые и 
очень жизненные.

Саша Ростовцев: Вова был добрым и отзыв-
чивым, у него не было не то что недоброжелате-
лей – не было даже людей, кто был бы им недо-
волен. Всегда улыбчивый и доброжелательный, он 
как-то сглаживал острые углы в нашем общении с 
бета-классом. Помню, как мы наконец-то обыгра-
ли бетиков на футбольном поле (Вовка Савинов 
аж две штуки положил), а под конец Вова Супо-
ницкий счет размочил. Не знаю почему, но все мы 
были рады. Таким, что ли, светлым и непротиво-
речивым он был. Помню, как шли мы на кладби-
ще рука об руку с преподавателем физики Старо-
богатовым, который гонял нас будь здоров, и мы 
ко всему этому очень серьезно относились. А тут 
стало ясно, что все эти учебные неурядицы – по 
сравнению с тем, что произошло со всеми нами, 
когда Вова ушел, – оказались такой ерундой... До 
того мне уже приходилось бывать на похоронах, 
но уход сверстника, одного из нас, оказался чем-
то очень тяжелым. Я думаю, мы все повзрослели 
после этого. Наверное, слишком рано.

ПРО ЭСЕНА
Вова Савинов: Эсен – добрейший человек. 

Символ гиназии многие-многие годы. Потому что 
гимназия начиналась с НЕГО. И заканчивалась, 
когда уходили домой. И на переменках у него от-
прашивались в двор. Наверное, я ошибаюсь, но 
мне всегда казалось, что Эсен как-то особенно 
добр именно ко мне. Наверное, так казалось каж-
дому из нас. Его доброты и участия хватало на 
всех.

Саша Нестеренко: Эсен очень удивил не 
только меня, когда однажды, совершенно неожи-
данно, приехал вместе с нами и АИ на Скальный 
фестиваль. Было странно видеть его не на при-
вычном месте в школе, а среди сосен и камней. Он 
очень красиво курил, сидя на камне над озером 
Ястребиным на памятной стоянке «Помойка».

ПРО НАТАЛЬЮ МАР-
КОВНУ БОТВИННИК

Игнат Дьяков: Однажды в 11-м классе в 
субботу довелось мне уснуть на уроке латыни у 
Натальи Марковны. Несмотря на то что сидел я 
на первой парте, а в группе нас было человек 6-7, 
проспал я до конца шестого урока. А все потому, 
что Наталья Марковна – как позже рассказали 
мне одногруппники – строго-настрого запретила 
меня будить, ведь я «не выспался, так как един-
ственный во всей группе готовился к нашему уро-
ку».

Ксюша Шестакова: Часто вспоминаю уро-
ки Н.М. Ботвинник. Возможно, это связанно 
еще и с тем, что я общалась с ней (хотя и крайне 
редко) уже после окончания гимназии. Помню, я 
тогда заканчивала бакалавриат, она мне позвони-
ла. Разговор НМ начала словами: «Ксения, здрав-
ствуйте, я тот самый противный преподаватель, 
который вел у Вас в классической гимназии ла-
тынь». Тогда в «Мемориал» требовался юрист; 
проблемой, над которой работали сотрудники 
центра, были права цыган. Наталия Марковна 
довольно долго и увлеченно рассказывала мне о 
центре и его работе. Я же опаздывала к научно-
му руководителю с финальной версией диплома и 
сильно нервничала. Тем не менее, по прошествии 
некоторого времени, я изложила ее рассказ сво-
ей одногруппнице (признаюсь, о деятельности 
«Мемориала» я услышала впервые именно от 
Н.М.), и та вдохновилась. Помню, как эта самая 
одногруппница, уже в магистратуре, точно с та-
кой же увлеченностью рассказывала, как она по-
сещала таборы, как интересны нравы цыган, с ка-
кими проблемами они сталкиваются.
Наталья Марковна, как мне кажется, помимо об-
ширнейшего кругозора, полного набора качеств, 
присущих выдающимся преподавателям, обла-
дала обостренными чувствами справедливости 
и прекрасного, а также незаурядным чувством 
юмора. Ее уроки латыни и античной литературы 
в свое время разошлись в нашей группе (и классе) 
на цитаты. «А потом в стане греков началась хо-
лера. А все почему? Не ту девушку в плен взяли»; 
«я Фаэтон, я сделан из света» (из некой студен-
ческой песни, процитированной Н.М.). Список 
можно продолжать бесконечно. 
Ее ремарки о «современных нравах» тогда ка-
зались мне несколько старомодными. Однако 
сейчас, когда я, например, разглядываю на улице 
маленьких детей, наряженных мамочками во все 
цвета радуги, мне так и вспоминаются слова Н.М.: 
«Если с самого детства их приучают к дурновку-
сию, как же они будут воспринимать прекрасное 
в сознательном возрасте?»
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Наташа Титова: Однажды я переписывала 
контрольную по геометрии у Изабеллы Марк-
совны. И ничего у меня не получалось – я даже 
не представляла, как задачу решать. Время шло. 
Я смотрела в окно на снег. Мои одноклассники 
показывали решения ИМ и расходились. Я по-
нимала, что и мне пора бы домой. Есть хотелось. 
Когда Ростовцев показал работу ИМ и она гром-
ко сказала ему «Молодец!», я поняла, что пора 
переходить к действиям. Пока Ростовцев собирал 
рюкзак, я, подергивая бровями, показала ему, что, 
мол, дай списать. Он быстро написал мне ответ на 
обложке моего конспекта и вышел. Я осталась с 
ответом и ИМ. Что делать было непонятно – нуж-
но было, с очевидностью, показать ИМ решение. 
Есть хотелось уже совсем невозможно, и тогда по-
явился план действий. Я стала быстро писать что 
попало на листке. ИМ спросила меня: «Ну что 
получается?», я сказала «Да-да, сейчас!» и, посо-
пев для вида еще пару минут, гордо выкрикнула 
ответ. Проверять решение ИМ не стала. Так вро-
де бы получилась даже четверка в четверти.
Вообще я очень много списывала. Особенно в 
10 и 11 классах – я тогда вовсе перестала пони-
мать, что происходит на физике, химии, матане и 
геометрии (ну и с остальными предметами было 
не сильно лучше). В университете, когда я часто 
ездила на электричках, мне однажды приснился 
сон. Что я сижу на скамейке, ко мне подходят кон-
тролеры и говорят, что мне нужно быстро решить 
задачку по физике, иначе меня высадят из поезда. 
За окном, как водится, снег и елки мелькают. Со-
сед показывает мне свой билетик, я вижу, что на 
нем аккуратным почерком Олега Янсона написа-
но решение, но так мелко, что я не могу ничего ра-
зобрать… Графики какие-то, рисунки и неизвест-
ные мне математические символы. Ужас, короче. 
Чем там во сне все кончилось, уже не помню, но 
сны подобного рода хорошо показывают, чего я 
боялась в школе.

ПРО НОВЫЙ ГОД
Саша Ютанова: Ежегодно всей школой от-

мечался Новый год. Был всеобщий карнавал, кон-
курс костюмов. Как-то раз у меня был костюм 
Дарта Вейдера, и именно в тот день у меня слу-
чился насморк. Могу сказать, что сочетание полу-
чилось атомное: попробуй вытереть нос, когда у 
тебя на лице такая конструкция!
Как-то раз, тоже в Новый год, по-моему, у нас в 
классе устраивались конкурсы. Процесс кури-
ровался Светланой Николаевной. В общем, в ре-
зультате мощного промоушена в класс был зата-
щен директор. Спустя еще пару минут он уже с 
мокрым лицом старательно вылавливал яблоко из 
тазика с водой.

Влад Малофеев: At one of the New Year 
celebrations we had to bring in food/snacks to share 
and left them in the classroom, then everyone went 
to watch a play in the corridor. Me and Andrey got 

quite bored and went back to the classroom to feast. 
Looking back, that was rather selfish – but then I was 
just hungry.

ПРО ДИСКОТЕКИ
Вова Савинов: Дискотеки были отличные. 

Особенно когда зажигали два класса вместе. 
Правда, кажется, из альфа мало кто зажигал обычно.

Саша Ростовцев: Дискотизм в первую оче-
редь культивировался в бета-классе: мальчики там 
были более самостоятельные, компанейские, что 
ли, тогда как у нас в альфа по большей части были 
собраны мальчики «домашние». То, чем зани-
мались наши девочки, думаю, класса до девятого 
меня вообще не интересовало.

ПРО ВАЛЕНТИНОВ 
ДЕНЬ

Катя Лысенко: Традицию с валентинками, 
по-моему, в школу принес Вова Супоницкий. По 
крайней мере, до него я об этом празднике не слы-
шала. Повесили ящик, и Вова, нарядившись ан-
гелом, разносил любовные послания. Ему очень 
подходила эта роль: он распространял вокруг 
себя свет и позитивный настрой, заражал своей 
доброжелательностью. Он был особенный. Мы 
все, без преувеличений, Вову любили.

Игнат Дьяков: В гимназии всегда была креп-
кая традиция отмечания Дня св. Валентина. Клас-
се в седьмом ангелочек принес две валентинки и 
мне. Это были красивые, вырезанные из тонкой 
цветной бумаги небольшие сердечки с приятны-
ми словами. Первым делом я огляделся, чтобы 
понять, заметил ли кто-нибудь, насколько я ском-
прометирован. Но вроде обошлось –  все были 
поглощены чтением своих валентинок. Тогда я 
спрятал валентинки в учебник по латыни. Весь 
следующий урок кошмарные мысли посещали 
меня. То мне казалось, что учебник упадет на пол, 
записочки выпадут, и все это увидят, то представ-
лялось, что кто-то попросит учебник на минуту и 
увидит их внутри, а потом пустит слух, что Игна-

ту прислали валентинки. В общем, много нервных 
клеток погибло в те 45 минут. И тогда было реше-
но на перемене под любым предлогом остаться в 
классе и зарыть валентинки в цветочном горшке, 
что я и осуществил. Следующие несколько дней я 
проверял, не разорена ли могила, но в итоге и это 
место не показалось мне достаточно надежным. В 
конце очередного учебного дня я изъял компро-
мат из-под корней и во внутреннем кармане пид-
жака перенес домой.

Ксюша Шестакова: Лучшие «валентинки» 
всегда приходили от Феди Есиповича. Кажется, 
он писал их всем девочкам класса, но при этом 
никогда не повторялся. У меня сохранилась под-
борка за все годы обучения (кроме 6 класса, на-
верное).

Вера Дронь: В 6 классе мы с Ксюшей очень 
хотели написать валентинки мальчикам, но ужас-
но смущались и боялись быть разоблаченными. 
Ради этого я ходила на работу к маме, чтобы на-
печатать валентинки на компьютере для большей 
конспирации. Содержание их было довольно не-
лепым: мы восхваляли «пятачок» Феди (носив-
шего тогда соответствующее прозвище) и панта-
лоны Кирилла, в которых он играл Журдена. Как 
мы ни старались, остаться инкогнито нам так и не 
удалось. Разоблачил нас Вова, прямо спросив, не 
мы ли авторы. Соврать ему было невозможно.
По количеству получаемых валентинок все рекор-
ды ежегодно бил Федя, но и он был щедр на выра-
жение своих чувств. На День святого Валентина 
записки с признанием в любви от него получали 
почти все одноклассницы.

я унес компромат домой 
во внутреннем кармане 

пиджака  

 мальчики в альфа были 
«домашние»
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переписки, конечно же, об отношениях с мальчи-
ками, о «терках» с другими девочками и т.п. Жаль, 
что я какой-то момент всё это повыкидывала. Ду-
маю, было бы весело перечитать. 

Вера Дронь: «Блокнотики» начали исполь-
зоваться для переписки вместо прежних обрывков 
бумаги. Писали в них, по-моему, только девочки и 
притом исключительно разноцветными ручками. 
В одном послании цвет чернил мог меняться раз 
десять, однако серьезные разговоры были одно-
тонными. Среди таких, например, было обсужде-
ние шушуканий и перемигиваний. В одной из по-
добных переписок мне с Ксюшей предъявлялись 
серьезные претензии по поводу фразы «Новый 
год», с помощью которой, как утверждалось, мы, 
обмениваясь многозначительными взглядами, со-
общали друг другу нечто крайне секретное или 
даже сокровенное. Что скрывалось и скрывалось 
ли вообще за этими двумя словами, нам и самим 
безумно интересно узнать (если кто-то помнит, то 
непременно поделитесь!). Также к серьезным
относились темы ревности и плохого влияния: 
кто-то всегда дружил не с тем или кого-то портил. 
В цвете же описывалось что-то повседневное: как 
скучно на уроках (когда на них было интересно, ни-
кто не переписывался), в какую курилку улизнуть 
на ближайшей перемене или кто приглашен на 
день рождения к Маше Самаховой. Как ни стран-
но, романтическая тема в блокнотиках практиче-
ски не поднималась. Наверное, в таких случаях для 
надежности использовали проверенные записки.

Маша Журбина: Помню поучительную исто-
рию о карающей руке судьбы. В 9 классе мы с Ирой 
Можаевой обнаружили в парте в кабинете химии 
переписку трех одиннадцатиклассников  – если па-
мять не врет, авторами были Сережа Рябов, Митя 
Королев и Миша Усачев. Переписка была стилизо-
вана под интернет-чат (в частности, Митя и Миша 
проходили под никами mimik и СJ Pipa соответ-
ственно). Содержание – обмен стебными репли-
ками на предсказуемые для 16-летнего возраста 

мужские темы. Отбросив стыд и хорошие манеры, 
мы, разумеется, прочли ее от и до, поглумились 
над некоторыми представлениями о физиологии и 
анатомии и, помнится, взяли слово с наших одно-
классников, что они, когда дорастут до 11 класса, 
не будут называть нас в своей переписке «баба-
ми». Возмездие наступило год спустя, когда уже 
другие 9-классники нашли в парте целый блокнот с 
нашей достаточно откровенной перепиской. Итог 
– испортившиеся отношения с одним из упомяну-
тых в переписке персонажей (потом, слава богу, 
помирились) и ухмылки, которыми нас еще долго 
встречали в коридорах наши случайные читатели...

ПРО СОБСТВЕННОЕ 
ТВОРЧЕСТВО

Саша Ростовцев: Получив тройку в четвер-
ти по древнегреческому (это после трех подряд 
четвертных пятерок!) в связи с систематическими 
пропусками уроков в первой или второй четвер-
ти десятого класса, когда я готовился к конкурсу 
«Ученик года» во Дворце пионеров, я написал 
стихотворение древнегреческим же гекзаметром 
строк на двадцать, после чего распечатал его в ка-
бинете информатики и расклеил по всем доскам 
объявлений. Речь там шла о недопонимании между 
учеником и учителем. Мотивы были взяты из тур-
геневских «Отцов и детей». Кто-то даже читал…

Маша Журбина: Как-то раз Сергей Влади-
мирович Бурячко замещал у нас урок физики, ко-
торый обычно вела грозная и беспощадная Мария 
Викторовна Кобушкина. Контраст темпераментов 
этих двух преподавателей породил следующее сти-
хотворение-колыбельную:

Баю-баюшки-баю
Силу трения мою,

Сила тяги, баю-бай,
С ускореньем засыпай,

Баю-баю, эталон – 
Скоро будет спать и он.

Сладких снов, детишки, вам – 
Скоро я засну и сам.

Ксюша Шестакова: Наша группа сочинила 
распрекрасное стихотворение на уроке немецко-

го c Т.А. Орестовой (текст утерян, немецкий под-
забыт, воспроизвожу по памяти, может, кто тоже 
помнит – исправьте неточности): 

So fing es an:
Zu einem Hund –
Sie war so schön,
Sie war so bunt –
Kam eine Mücke

In den Mund.
Sie laufst dann

Von halber Stund,
Cum canes semper

Canes sunt.

Еще было стихотворение про успокоительное, ко-
торое сочинили мы с Верой Дронь, но оригинал 
был, к сожалению, утерян.

Маша Журбина: Насколько я помню, эти 
стихи появились в результате игры вроде буриме. В 
одном из упражнений в учебнике «Themen Neu» 
предлагалось сочинить стихотворение, использо-
вав в нем определенный набор слов, около двадца-
ти на выбор, среди них Glas, Bier, Stadt и т. п. Федю 
Есиповича они вдохновили на создание зарисовки 
по мотивам не то Штирлица, не то эпопеи «Щит 
и меч». Привожу только конец, остальное, увы, не 
сохранилось:

Bestellte er ein Glas von Bier
Und dachte “Häßlich Stadt!“

Bestellte zwei, und drei, und vier  –
Er war ein russisch Kommandier,

Er wollte sehr назад!

Маша Журбина: Очень надеюсь, что хотя бы 
в электронную версию попадут стихи бетиков про 
учителей, написанные для «последнего звонка». 
Кирилл и Федя взяли за основу ритмику Маяков-
ского и вдохновенно творили прямо на уроках (по-
сле уроков в одиннадцатом было не до того, все ли-
хорадочно готовились поступать). На финальной 
стадии помогли мы с Ирой и Лиза Белявская (если 
забыла других авторов, прошу у них прощения). К 
чести нашего класса хочу сказать, что мы охвати-
ли стихами всех учителей, приглашенных на наш 
праздник. Их список был настолько длинным, что 
кого-то все же ухитрились забыть, и стихи про них 
были сочинены экспромтом прямо за кулисами.
Многие из этих вирш помню наизусть, но хотелось 
бы увидеть полную их подборку. В ее отсутствие  
воспроизвожу по памяти два стихотворения, на-
писанные мной для общегимназической газеты ко 
Дню учителя в 9 классе: 

Татьяна Викторовна Ярцева,
За месяц так мы к вам привыкли,

Что даже в самом темном карцере
Готовы повторять артикли!

Когда мы все аористы запомним,
Когда мы все склонения изучим,

Спасибо скажем Нине Александровне – 
Если совсем ее мы не замучим!

ПРО МУЗЫКАЛЬНЫЕ

ПРО КЛИЧКИ
Саша Ростовцев: Прозвища, помнится, были 

довольно непритязательными: образовывали мы 
их от фамилий. Миша Конягин был Конягой, Олег 
Янсон – Янисом, я был Ростом. Разве только Ан-
дрея Шарыгина (ака Менде) еще в шестом классе 
мы окрестили Австралопитеком – под впечатлени-
ем от курса древней истории Панченко. Андрей 
был младше нас всех чуть ли не на год; даже по на-
шим меркам он был необычайно подвижен и излу-
чал неиссякаемую энергию и непосредственность. 
Позже он стал просто Питеком.

Саша Нестеренко: Панченко тогда расска-
зывал нам антропологию и как раз перешел к ав-
стралопитекам и, разумеется, не забыл объяснить 
этимологию этого названия. А когда Питек на пе-
ремене ловко полез по занавеске на карниз, кто-то 
(Коля Инкатов?) завопил: «Ну ты питек!» Хотел 
обозвать нехорошим словом, а оно прилипло на 
долгие годы и даже, кажется, нравилось своему но-
сителю.

Вова Савинов: ПИТЕК – пожалуй, главное 
прозвище всего выпуска. Андрей мог записать его 
себе в паспорте на 20-летие вместо имени или при-
ставкой к фамилии – никто бы не заметил даже. 
Впрочем, это была бы уже третья его фамилия. Но 
Питек Менде звучит же.
Конечно же, Нестер – прозвище, распространив-
шееся с 6-го класса после знакомства с Нестором-
летописцем по всей гимназии. Кажется, настоящее 
имя Сашки мало кто знал. Но до Питека ему дале-
ко.
Ещё один отличившийся: Шурик Ростовцев, про-
сто Ростик. Если бы могли только представить, что 
скоро после выпуска он станет Ростовцевым-Попе-
лем, то нашей фантазии в придумывании прозвищ 
не было бы предела, но он предусмотрительно от-
ложил эти перемены в своей жизни. Дружище, без 
обид!

Маша Журбина: До того, как я пришла в 
класс, там преподавала американка Кристина, ко-
торая и раздала всем англизированные прозвища 
— Фредди (Федя), Иззи (Игнат), Айрини (Ира), 
Серж (Сережа), Сэнди (Саша)... Закрепились и до-
жили до сегодняшних дней только два последних, 
но эти держатся прочно. Кажется, я ни разу в жиз-
ни не назвала Сэнди по имени.

Маша Пляцковская: Ужос-ужос, но из-за 
моей фамилии (Пляцковская) в какой-то момент 
ко мне прилепилось прозвище «Плён». Адово, 
я считаю. Помню, что Маша Самахова была Сам-
сончиком или что-то типа, а Катя Лысенко, не по-
верите, Лысиком. (от редакции: кажется, все-таки 
не Лысиком, а Сусликом, и то недолго).

Ксюша Шестакова: Маша Самахова отчего-
то была Пупсом. Вера Дронь от первых слогов име-

ни и фамилии получила емкое прозвище Ведро (не 
очень прижилось, хотя я помню мультфильмы про 
«Кше и Ведро», которые Вера рисовала на первом 
курсе обучения в ИТМО). Про мои «прозвища», 
наверное, лучше расскажет автор – Вера Д.

Вера Дронь: Таня принесла в класс колючее 
растение и на долгие годы получила прозвище Как-
тус. Нелегко приходилось Ксюше, к своим про-
звищам она не успевала привыкнуть. Я не могу 
вспомнить их все, но вот некоторые: Ксендр(я), 
Ксявелюн, Ксяча и самые популярные – Ксявикс  
и Кше!

Федя Есипович: Я лично приложил руку к 
двум прозвищам – Караван и Малуша. Малушей 
была уборщица. Это прозвище появилось в начале 
8 класса на уроке истории. Тогда мы узнали, что ма-
терью Владимира Красное Солнышко была ключ-
ница Малуша. Мы с ребятами решили, что это кра-
сивое имя идеально подходит уборщице. Правда, в 
народ прозвище не пошло – так ее называли только 
мы. Зато прозвище Анатолия Ульянова, учителя 
физкультуры, активно использовалось нескольки-
ми поколениями гимназистов. А дело было так. На 
первом же уроке в 9 классе лицо нового физрука 
показалось знакомым. В какой-то момент я понял, 
что он очень похож на продавца в популярном му-
зыкальном магазине “Караван”, где я накануне по-
купал кассету. Сначала я посоветовался с Кирил-
лом, потом мы вместе подошли к Анатолию, и он 
подтвердил наши догадки. Так он стал Караваном и 
остался им на долгие годы.

ЧТЕНИЕ 
ПОД ПАРТОЙ

Маша Пляцковская: Читала непрерывно. 
Фэнтези. Особенно долгую эпопею за авторством 
Роберта Джордана – «Колесо Времени» – читала 
на протяжении нескольких лет подряд на всяких 
разных уроках. Автор чертовски плодовит, пусть 
земля ему будет пухом. И чтение, кажется, сходило 
мне с рук.

 Саша Ростовцев: Я читал учебник латинско-
го языка. Маркус трахит, Люкиус куррит. Главным 
предметом в первые годы была латынь. Опозо-
риться на уроке было последним делом. Помню, 
Светлана Николаевна, на вид добрая и трепетная, 
держала нас всех в ежовых рукавицах. Не сделал 
задание – два. Тетрадь дома забыл – тоже два. «За-
бывчивость наказуема», – мягким и ласковым го-
лосом говорила она. После этого приходилось от-
вечать и бороться за вторую оценку за день, хотя 
бы одну – положительную.
В девятом-десятом классах под партой у меня были 
Пастернак с Цветаевой, которые жили там своей 
особой поэтической жизнью. Даже на греческом у 
Ванды Пятровны Казанскене или на матане у Сер-
гея Владимировича Бурячко. После «борений», 
которые у Художника протекли «с самим собой», 
становилось понятно, что плюсквамперфекты и 
логарифмы – тлен. Пороть чушь во время ответа по 
домашнему заданию было не легче, но относиться 
к этому уже можно было более спокойно.

Аня Иванченко: В шестом классе все друж-
но читали (или скорее разглядывали картинки) Elf 
Quest. 

Федя Есипович: Пожалуй, единственный раз, 
когда мы проявили несдержанность, пришелся на 
урок немецкого. Пургеша притащил томик поэта 
Баркова. Мы целый урок давились от смеха, читая 
его «Блядиаду» на задней парте, а бедная Татьяна 
Викторовна (или Александровна), никак не могла 
понять, в чем же дело. Вот оно в чем дело, Татьяна 
Александровна (или Викторовна).

 
Саша Ютанова: Где-то в анналах было эпи-

ческое видео, где Полинка Полетаева читает тол-
стенный том фантастики и жует бутерброд. Под 
партой скрывается и книжка, и бутерброд, так как 
дело происходит на уроке.

ПРО ПЕРЕПИСКУ
Маша Пляцковская: В классе восьмом-девя-

том многие девочки (и я) завели маленькие блокно-
тики в твердом переплете, где вели обстоятельные 
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Ксюша не успевала привы-
кнуть к своим прозвищам 

возмездие наступило 
год спустя 

не то Штирлиц, 
не то «Щит и меч»



Вова Савинов: Обожал физру. Правда, иногда 
её ставили первыми уроками в субботу, при этом 
душа ведь нет, а на уроки потом идти-то надо. И си-
деть так до конца учебного дня. Вот в такие момен-
ты радости не было никакой. Из подвижных игра 
на переменах в младших классах, пока «жили» на 
4-м этаже, это, конечно, «цепочка».

Аня Иванченко: Цепочка! Ощущение ветра 
в ушах и почти полета, полный восторг.  Всем клас-
сом на перемене бегом в рекреацию. Все это дли-
лось до столкновения Т. Сергеевой с батареей и 
разборок на родительском собрании.

Саша Нестеренко: Отличная заводная игра, 
только травмоопасная (как-то Ростовцев, навер-
ное, случайно, сломал Сашке Ю. руку. Шуму-то 
было!)

Вова Савинов: А потом начался футбол в ре-
креации: сначала пластмассовой затычкой от пар-
ты, потом теннисным мячиком, потом перемести-
лись в спортзал с нормальным мячом и воротами. 
Народу набивалось до жути. Правда, временами 
кто-то несмело предлагал поиграть в баскет, ино-
гда это предложение проходило. Запрет игры в 
футбол в рекреации стал очень серьёзным ударом. 
Как оказалось, это стало предвестником ужесточе-
ния правил внутреннего распорядка в гимназии. 
Ну, или это всего лишь так показалось.

Саша Ростовцев: Страсть к футболу, тем не 
менее, оказалась сильнее, чем страх перед завуча-
ми. А команда у нас, помнится, была знатная. С Во-
вкой впереди, Янисом и Митяем в обороне (оба 
здорово стояли на воротах, бесстрашно отражая 
мячи и тела заклятых друзей из бета-класса)… я 
цементировал центр.
Надо сказать, долгое время футбол я не любил и от-
носился к нему с пренебрежением. С ужасом в гла-
зах слушал рассказы одного парня из своего двора, 

который оказался в гимназии на год раньше меня, о 
том, что всех на уроках физкультуры якобы застав-
ляют играть в футбол. Ну, думаю, ужас. Но потом 
ничего, заинтересовался. Основным активистом у 
нас выступал Вовка Савинов. Он меня этой страш-
ной игрой и заразил.

Федя Есипович: В рекреации на 4-м этаже 
никогда не было ясных правил насчет футбола: то 
ли можно играть, то ли нельзя. Кажется, это зави-
село от настроения конкретного представителя ад-
министрации, который там при случае оказывался. 
В наказание за нелегальный футбол у нас отбирали 
теннисный мячик, которым мы играли. Однажды 
Алик Троицкий разведал, что изъятые мячики хра-
нятся в выдвижной полке шкафа в 30 кабинете, где 
была классно-дамская. План был простой: выжида-
ем момент, когда в кабинете остается только одна 
классная дама, заходим, задаем вопрос, который 
вынуждает ее порыться в каком-нибудь журнале, 
один прикрывает – поддерживает разговор, дру-
гой достает мячик. Мячиков в ящике всегда было 
больше одного, поэтому пропажи никто не заме-
чал. Лично я несколько раз был и достающим, и 
прикрывающим. Не помню точно, кто ходил кроме 
нас с Аликом, но ходили точно. В общей сложности 
было проведено более десяти операций по спасе-
нию мячей, и, кажется, с поличным так никого и не 
поймали.

Маша Григорькина: На физкультуру я прак-
тически не ходила. А поскольку вне гимназии у 
меня было по пять волейбольных тренировок в 
неделю, мне такую «неспортивность» прощали. 
Хотя я припоминаю какую-то хореографию в зале 
с зеркалами, на которую девочки ходили отдельно 
от мальчиков.

Влад Малофеев: My favorite was outdoor 
football either in the nearby playground, or at the 
stadium. Although I used to hate the actual journey 
there – we had to run. Basketball was fun too, but a 
little more dangerous – playing in the changing room 
resulted in a broken window.

Ксюша Шестакова: Да, еще помню, что 
преподаватели в группе для девочек (в какой-то 

момент, мальчики были отделены от девочек на 
уроках физкультуры) очень часто менялись. Ме-
нялось и то, чем мы занимались. У нас даже был, 
кажется, с неделю полноценный шейпинг. Эти са-
мые уроки девочки всерьез не воспринимали и ре-
гулярно прогуливали. Одному из «переменных» 
преподавателей физкультуры была озвучена следу-
ющая причина необходимости отгула: “conjugatio 
periphrastica” правой коленной чашечки. Кажется, 
идея принадлежала то ли Ире Можаевой, то ли 
Маше Пляцковской.

ПРО СОРЕВНОВАНИЯ
Вова Савинов: Были «ведерки» по баскетбо-

лу, правда, всё больше для старших, но и команда 
беты тоже пробовала себя, ну я был один, иногда 
принимали в запас. Обидно было.
Был один раз турнир по футболу в зале. Помню, 
что наша сборная альфа и бета выступила не очень 
удачно, вопреки ожиданиям всех присутствующих.
Один раз сборная гимназии заявилась на город-
ской турнир по футболу… И ещё раз был турнир 
на запасном поле «Петровского». Впрочем, всё 
это заканчивалось так себе. Но вафельный тортик 
с «Петровского» мы всё-таки унесли. Получили 
его, кстати, из рук Морозова и совсем юного и ху-
денького Андрея Аршавина.

Ксюша Шестакова: С удивлением нашла в 
собственных завалах табличку «Ксения Шеста-
кова, 610, 1996». Помнится, после поступления 
участвовала в чем-то глобальном спортивном на 
стадионе «Петровский». Вроде бы бегала. Какие 
были результаты, даже не догадываюсь.

Саша Ростовцев: Детальные репортажи о 
серьезных матчах по футболу между классами или 
между сборными 8-х и 10-х классов мы публикова-
ли аж на доске объявлений на первом этаже. Все 
как надо, а-ля «Спорт-Экспресс», с оценками и 
краткими описаниями действий игроков на поле. 
Получалось довольно занятно. 
Собрали мы как-то сборную альфа- и бета-клас-
сов и решили сыграть с выпускниками – ребятами 
на два года старше. Там играли Миша Прохоров, 
Пончик, Гарик, Без, Саша Жмудь. Наш состав 
укрепили двое ребят из второй английской гим-
назии (Саша Столяров и Андрей Почтарь), ко-
торых привел Митяй, а также Леша Петрунькин. 
Основное время завершилось нулевой ничьей, а 
в дополнительное время – после блистательного 
паса Петрунькина – я открыл счет, а потом Федя 
Есипович его довел до 2:0. Как раз в это время за 
очередную дисциплинарную провинность я был 
отстранен от занятий в гимназии на неделю и, 
помнится, гордо повесил спорт-экспрессовский 
отчет о матче на доске объявлений на первом эта-
же. Мол, кого отстраняете?
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НАША МУЗЫКА

 ВКУСЫ
Вова Савинов: Музыкой я не особо увлекался. 

Слушал Queen. До 1998 года, когда в Севастополе 
старшеклассник Миша Усачев подсадил меня на 
Prodigy. Ну так ерунду всякую слушал, по мелочам. 
Зато как-то настал мой черед нести в класс магни-
тофон, это был голубой «Романтик». Кажется, он 
сломался потом. Или просто он был «так себе». 
Вот у Кирилла Л. был «Philips» двухкассетный, 
вот это да. Зато ставили на нем то Макаревича, то 
Щербакова, то «Короля и шута», то ещё каких-то 
отечественных исполнителей сомнительных музы-
кальных направлений.

Гульназ Яминова: Перед уроком физкульту-
ры девочки показывали, кто что выучил в музы-
кальной школе. В начале 7-го класса СН принесла 
в класс проигрыватель, и пока мальчики не разо-
брали его на детали, на нем можно было слушать 
разнообразное. Слушали Цоя (Миша Конягин), 
Queen (Ростовцев, Янсон и Саша Ю.) и Beatles 
(Кудрявцева, я). Остальное не отложилось.

Аня Иванченко: Моим музыкальным просве-
щением занималась А. Ютанова. Она открыла для 
меня Queen. Классика, до сих пор одна из моих лю-
бимых групп, всегда 100% поднимает настроение. 
Недавно прыгала от восторга, когда наткнулась на 
памятник Фредди Меркьюри в Монтрё, на Швей-
царской ривьере, где был написан альбом «Made 
in Heaven».
Та же Саша умудрилась в свое время подсадить 
полкласса на музыку писателя-фантаста (к сожа-
лению, не помню фамилию). Песня про василиска 
– «готика» для классической гимназии. «Я – ва-
силиск, я – повелитель змей, я заставляю быть кам-
нем все, что я вижу». И вообще, кажется, что класс 
в целом не слишком разнился музыкальными при-
страстиями.

Маша Григорькина: Школьные годы ассо-

циируются у меня в основном с группой Queen.  
В альфа-классе её слушали многие: Саша Ростов-
цев, Саша Ютанова, Гульназ и вроде даже Ма-
рия Казанская. Я решила быть в теме, послушала,  
и мне понравилось. Ещё были Aerosmith и Beatles. 
Но их слушали всё-таки не так активно. Ещё, во 
«внешнем мире», я вроде слушала какую-то поп-
су, но школа у меня прочно ассоциируется именно 
с Queen.

Саша Нестеренко: Мы с Вовкой и Аликом 
играли на флейтах. Это было прикольно, мы даже 
сопровождали пару раз школьные спектакли. Есть 
отличное фото, где Вовка вылезает из сломанного 
стула с флейтой в зубах (кажется, он играл Пана). 
А еще у меня была роль в спектакле, где я все время 
лупил в гонг. Флейта у меня до сих пор лежит ря-
дом с компьютером и я даже раз в пару лет пытаюсь 
 в нее свистеть, только уже не получается.

Вова Савинов: Помню, как мне доверили на 
какое-то 1 сентября (в спортзале) сыграть на флей-
те «Gaudeamus». Я гордился этим, но перенервни-
чал сильно. Однако всё прошло хорошо, по-моему.

Маша Пляцковская: Не помню, но, кажет-
ся, в классе седьмом-восьмом некоторые, и я в том 
числе, стали «рейверами». Гордо носили значки с 
соответствующей символикой. Кстати, о значках. 
Помню, был целый значковый «бум». Когда все на-
цепляли на рюкзаки в большом количестве значки  
с разными надписями и высказываниями. Помню, 
что, кажется, с Ирой Можаевой мы ездили «на 
Крупу», потому что там был самый большой вы-
бор этих самых значков. А ещё у меня был балахон 
The Prodigy .

Саша Ростовцев: Мы в основном менялись 
кассетами. В шестом классе меня заразили интере-
сом к «Айрон Мейден» и «Скорпионз». С этого 
по сути началось мое увлечение музыкой. Вообще 
альфа-класс, по крайней мере, его мальчиковая 
часть делилась на почитателей Цоя и «Куин»-
«Скорпионз». Друг друга мы, разумеется, прези-
рали. 

Саша Нестеренко: С Кирей мы много слу-
шали «Короля и Шута», даже на каких-то вече-
ринках одевались в короля и шута. Ну еще Queen 
стараниями Саши Ютановой пользовался спро-
сом в ограниченных кругах.

Влад Малофеев: I hated all music at the time, 
especially hardcore (a few girls were Scooter fans) and 
Prodigy. Ironic, as I am quite into electronic music 
now.

Саша Ютанова: Как-то на 8 марта Митя Ми-
ронов решил заняться моим музыкальным обра-
зованием и подарил мне кассету Scorpions “Pure 
Instinct”. На обложке была изображена клетка, в 
которой сидят голые люди, а животные смотрят на 
них. В общем, классическая обложка этого альбо-

ма. Мне же тогда, в 7-м классе, обложка показалась 
жутко неприличной, и я ее старательно прятала, 
чтобы не дискредитировать ни себя, ни Митю.

ПРО ГЛАВНЫЕ ПЕСНИ
Маша Пляцковская: Это, конечно же, Wind 

of Change группы Scorpions. Первые школьные 
дискотеки, первые «медляки». Это Stiff Upper Lip 
от AC/DC. Период, когда стали общаться с клас-
сом на год старше. Scooter и его многочисленные 
произведения. Дискотека 90-х и всё такое. Prodigy 
и альбом Fat of the Land. С русским роком у меня 
тяжелые отношения с детства, но он тоже был, ко-
нечно же. Помню период, когда Федя фанател от 
«Алисы», а Саша Лебедева – от «Сплина». 

Саша Ростовцев: Помню, танцевал я с Ма-
шей Григорькиной под песню «Жуков» про ба-
тарейку. У нас в классе (29, кажется) был магнито-
фон, который теоретически можно было слушать, 
и на переменах и особенно после уроков можно 
было под хихиканье одноклассников пригласить 
даму на танец.

Полина Полетаева: Show Must Go On (да и 
вообще музыка Queen). Переделка песенки Бритни 
Спирс «Oops I Did It Again» (мужской голос). Пес-
ни группы «Зимовье зверей». Песня «Перевал».

НАША МУЗЫКА НАША ФИЗКУЛЬТУРА

обложка кассеты 
казалась жутко неприличной

«Я – василиск, 
я – повелитель змей»

вафельный тортик получили 
из рук юного Аршавина

conjugatio periphrastica 
правой коленной чашечки



Маша Григорькина: На немецком мы как-
то смотрели жуткий фильм «Жестяной барабан». 
Он, по-моему, не особо подходил для школьного 
просмотра, так как был какой-то мрачный и сце-
ны почти порнографические там присутствовали. 
Особенно они не нравились Вовке Савинову. Хотя 
и у остальных восторга не вызывали, но мне в этом 
фильме больше всего запомнился кадр, где минога 
(или угорь?) выползает изо рта полуразложившей-
ся лошади. Бррр! Как вспомню, так вздрогну.

Аня Иванченко: Языки я выучила уже после 
школы.  Жуткая текучесть преподавателей и отсут-
ствие методики не лучшим образом сказывалось 
на уровне знаний. Например, зачем было начинать 
обучение с перевода «Волшебника Земноморья» 
Ле Гуин, когда не все были знакомы с грамматикой 
и произношением?
Зато древние вбили – будь здоров. Я после школы 
еще года два зарабатывала на студентах герценов-
ского филфака, делая за них задания по латыни.

Гульназ Яминова: На латыни первое пред-
ложение любого текста всегда читала Мария. Это 
было дико удобно, потому что пока она читала и 
переводила, а я задавала многочисленные вопро-
сы по теме и не очень, Наташа Кудрявцева успева-
ла перевести следующее предложение, потом еще 
одно, ну и так далее. Вообще, вопросы по теме и не 
очень были моим коньком. Не то чтобы это было 
официальной обязанностью, но я считала, что 
должна как можно сильнее затянуть ответ и обсуж-
дение, чтобы народ успел подготовить следующие 
куски текста. Однажды мне удалось сорвать кон-
трольную по латыни, потому что мы очень долго 
обсуждали земельное право у галлов. Вообще, ка-

жется, я за все время учебы в гимназии не перевела 
дома ни одного текста по латыни или греческому, 
все переводы были импровизацией в классе. 

Ксюша Шестакова: Deutsch Klub – гениаль-
нейшая идея Татьяны Александровны Орестовой, 
Татьяны Викторовны Ярцевой и Мириам (уже, бо-
юсь, не вспомню ее фамилию). Долго обдумывали 
формат работы, в итоге было решено остановиться 
на съемках видеофильма. За основу сценария, как 
мне подсказал Google, был взят рассказ Петера 
Бикселя «Сан-Сальвадор», который был приспо-

соблен участниками для собственных нужд. (От 
редакции: полное имя Мириам – Miriam Schmidt-
Thomé).

Катя Лысенко: Когда мы снимали фильм про 
Сан-Сальвадор, мы попросили Эсена сыграть ту-
земца. Он с удовольствием участвовал в съемках, 
импровизировал, танцевал с ананасом на голове, 
мы тогда не знали, что танец – это его стихия, и 
очень удивлялись, как органично у Эсена получа-
лось. А ананас потом съели на черной лестнице.
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НАШИ ЯЗЫКИ, ДРЕВНИЕ И НОВЫЕ

НАШИ ХИМИЯ И ФИЗИКА

НАША ИНФОРМАТИКА

Вова Савинов: Однажды мы «подорвали» 
шкаф в нашем кабинете на 4-м этаже на очень скуч-
ном уроке литературы. Вот это был номер.

Саша Ютанова: Как-то раз мы с Валькой 
Алексеевым взорвали розетку на уроке у Беркови-
ча. Чья была идея – не помню. Валька занялся по-
строением схемы и подготовкой, моей же задачей 
было соединить два проводка. Был большой бабах 
и дым. Эффект был достигнут, Беркович подпрыг-
нул и чуть не затеял всеобщую эвакуацию. Самое 
смешное, что, если я правильно помню, нам с Валь-
кой за это ничего не прилетело.

Влад Малофеев: I got suspended for 3 days for 
burning down the bin in the toilets. I was just playing 
with matches at recess and threw what I thought was 
extinguished one in the bin (I swear I put it under 
the water first). Halfway through the next lesson 
someone came back from the toilets and said it was 
on fire. There was nothing left from the plastic bin but 
a very small pile of ashes. Stupidly I confessed and 
had to sit at home for 3 days in boredom.

Влад Малофеев: As a huge chemistry fan, 
there is quite a bit of memories here, including a 
difficult journey to being accepted to the lab room 
(via washing and organizing all the glassware), and 

everything that originated from that:
- Dying puddles with fluorescein (I even have some 
left now for sentimental reasons).
- Combining iodine with aluminium powder which 
used to sublime the iodine producing thick purple 
smoke. I believe one time I overdid it letting it out 
through the whiteboard into the classroom.
- Attempts (luckily futile) a synthesising nitro-
glycerine. Still can’t believe Marina Yurievna let us do 
that.
- Making a mini lab at home and doing experiments, 
including the famous chlorine gas production in my 
kitchen and mildly poisoning my grandmother with it. 

Саша Ростовцев: Первым антиучебным опы-
том в этой области была попытка стереть хистори 
на компе в классе информатики. Завершилась, пом-
нится, она провально.

Полина Полетаева: Помню, учительница 
по английскому задала на дом сделать перевод не-
скольких страниц с английского. Мало того, что 
нужно это было перевести, так еще нужно было 
предоставить все в печатном виде. На тот момент 
у нас дома не было компьютера, и все, что я зна-
ла о нем, я почерпнула из уроков информатики. 
Вот перевела я, наконец, текст, и настала пора его 
печатать... Это был тихий ужас, потому что ког-
да я слушала, как и что делать с компьютером, на 
уроке информатики, мне казалось что я все пре-
красно понимаю и смогу без проблем повторить 

нужные действия. Не тут-то было! Когда настала 
пора самостоятельной работы с компьютером, вы-
яснилось, что я ничегошеньки не помню. Я проси-
дела в компьютерном классе много часов, для того, 
чтобы напечатать этот перевод. И я была до черти-
ков рада, когда я, наконец, напечатала текст, и моя 
пытка закончилась. Сейчас это вспоминается как 
забавный эпизод, но тогда мне было не до смеха: 
сижу я перед компьютером и набираю тест одним 
пальцем, и вдруг я случайно куда-то «кликаю» 
и часть текста вдруг исчезает или перемещается. 
Первый опыт самостоятельной работы на компью-
тере прошел на «ура» :(

Иванченко Аня: Занялись информатикой 
поздно, Pascal просто бесил, компьютеры дома 
были далеко не у всех. Тогда и сотовых-то, вроде 

бы, ни у кого не было.
Хотя одно время был какой-то учитель, который 
в качестве поощрения разрешал повозиться с му-
зыкальной программой. Особенно народ радовал 
звук баскетбольного мяча, отскакивающего от 
пола.

Влад Малофеев: The existence of computer 
classes really set me on the path where I am today, 
if it wasn’t for the programming experience (or 
even addiction at the time, used to stay till closing 
in attempts to write some silly game) I am not sure 
what I would be doing now. Little mischief connected 
with it – the more educated in the area back then Serg 
would hide the network terminators, breaking the 
network and leaving the teacher bewildered.




